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Вчера в Томске заверши
ла свою работу XXI област
ная партийная конференция.

На утреннем заседании 
продолжилось обсуЖ|дение
отчетных докладов обкома 
КПСС и ревизионной комис
сии областной партийной 
организации. В нем приня
ли участие: Р. С. Карпов — 
председатель президиума
Томского. научного центра 

' АМН СССР, директор науч
но - исследовательского ин
ститута кардиологии, Е. Д.

Иванов — председатель об
ластного суда, Е. А. Калу
гин — председатель правле
ния государственного коопе
ративного объединения по 
строительств|у «̂ ToMicKampo- 
цро1Мстрой», Н. Ю. Матви
енко — руководитель аренд
ного звена, механизатор сов
хоза «Чулымский» Тегуль- 
детского района, А. А. Ме- 
деицев — директор Кислов
ской средней школы Том
ского района, А. И. Бурда- 
чев — секретарь парткома

объединения «.Контур», 
Л. Н. Лебедев — первый 
секретарь Советского райко. 
ма КПСС, А. В. Трошин —
,капитан-механик речногопа- 
ipoxo,детва объединения
«Томскнефть».

Всего изъявили желание 
выступить на конференции 
63 делегата, Выступили 33. 
В связи с поступлением пред
ложений о прекращении .пре
ний вопрос был поставлен 
на голосование. Было приня
то решение предоставить

слово делега'гу от Стрежев- 
ской парторганизации А. В. 
Трошину и на этом прекра
тить прения.

С заключительным словом 
и ответом на вопросы вы
ступил первый секретарь 
обкома КПСС В. И. Зоркаль- 
цев. На вопросы делегатов 
ответил председатель реви
зионной комиссии М. Г. Ни
колаев.

Конференция приняла по- 
.становление по отчету обко

ма КПСС. При обсуждении 
предложенного проекта де
легатами внесено несколько 
десятков замечаний и пред
ложений. Работа обкома 
КПСС признана удовлетво
рительной, доклад ревизион
ной комиссии утвержден.

Конференция избрала но
вый состав обкома КПСС и 
ревизионную комиссию об
ластной парторганизации.

На этом конференция за
кончила работу.

СОСТАВ ОВЛАСТИОТО КОМИТЕТА КПСС,
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П Л Е Н У И Я  О Б К О М А  К П О С
Вчера состоялся первый пленум обкома 

КПСС, избранного XXI, областной партийной 
конференцией.

Пленум рассмотрел вопросы:
— выборы секретарей обкома КПСС,
— выборы бюро обкома КПСС,
— реорганизация аппарата обкома,
— утверждение заведующих отделами, 

председателя комиссии партийного контроля 
при обкоме КПСС и редактора областной га
зеты «Красное знамя».

При выдвиж'ении и обсуждении кандидатур 
первого секретаря обкома КПСС, второго сек
ретаря, секретарей, членов бюро и кандида
тов в члены бюро выступили члены обкома 
Б. А. Мальцев, В, Ф. Купрессов, Л. Н. Влес- 
ков, А. С. Андросов, В. Е. Зуев, Р. Э. Пало- 
сон, А. Д. Колтыков, В. И. Анчарук, В. М. 
Дягилев, В. И. Зоркальце.в,

Раздельным тайным голосованием избра
ны: первым секретарем и членом бюро В. И. 
Зоркальцев, вторым секретарем и членом бю
ро А. С. Зарембо, сешжтарями и членами 
бюро Н. П. Кириллов, Ж. С. Козырев, А. А.

Поморов, членами бюро Л. И. Асташова» 
В. И. Башев, lE. А. Вологдин, А. Е. Рысоц- 
кий, |В. Ж- Кетов, Н. Г. Нестеренко, В. А. 
Ремняков, кандидатами в члены бюро С. Д. 
Кузнецов, Ж> А. Матвеев, Н. С. Сперанская, 
И. И. Титов.

Пленум обкома КПСС принял постановле
ние о реорганизации аппарата обкома партии.

С учетом изменений функций партийных 
органов в условиях перестройки и осуществле
ния ре(формы политической системы сокращен 
аппарат обкома КПСС на 30 процентов. В его 
структуре созданы следующие отделы: орга
низационно-партийной и кадровой работы: 
идеологический; социально - экономический; 
аграрный; государственно - правовой: общий; 
управление делами.

Сохранена комиссия партийного контроля 
(при обкоме КПСС.

Создана при секретариате обкома КПСС 
гругапа инспекторов в составе трех человек.

В связи с реорганшацией аппарата обкома 
КПСС и созданием новой его структуры уп- 
раЗ|Днены Ьтдельк организационно-партийной 
.работы; пропаганды и агитации: науки и учеб

ных заведений; промышленно-транспортный; 
нефтяной, газовой п р о м ы ш л е н н о с т и  
и геологии; х и . м и ч е с к о й  промыш
ленности; лесной промышленности: легкой
цромышленности и товаров народного по
требления: торговли и бытового обслуживания; 
стр01ительства; сельского хозяйства и пищевой 
промышленности; административных органов; 
финансово - хозяйственный.

Пленум Обкома КПСС утвердил: заведую
щим отделом организационно-партийной и 
кадровой работы Е. А. Вологдина; заведую
щим идеологическим отделом М. М. Журав
лева; заведующим социально - эксном.ичес- 
ким отделом В. П. Мангазеева; заведующим 
аграрным отделом В. Г. Свиридова; заведую
щим государственно-правовым отделом Г. А. 
Никитченко; заведующим общим отделом 
А. И. Пнтоиеяко; управляющим делами В. И. 
Сидоркина; председателем комиссии партий
ного контроля и. П. Старовойтова; редакто- 
.ром газеты «Красное знамя» Н. Г. Нестерен
ко.

На этом пленум завершил свою работу.

нтия надежности
1 0 . 0 0 0  километров линий электропере

дачи, 80 подстанций, весь областной центр. 
Томский, Шегарский, Кожевнико.нский, 
КриБОшеинский, Молчановский, Бакчар- 
ский районы. — вот что такое сегодня хо-

' эяйство Центральных электросетей «Томск, 
энерго». Но главное, конечно, не масшта
бы. Люди, на которых ложится ответствен
ность за надежность, бесперебойность и 
экономичность электроснабжения .потреби
телей. Ведь это от них во многом зависит 
и устойчивый ритм работы . промышлен
ных предприятий, и наш социально-,быто
вой ко.мфорт. Таких людей, с честью несу
щих нелегкую ношу, в Центральных элек
тросетях десятки.

Алексея Дмитриевича Кургана по праву 
называют в этом списке в числе первых. 
Более 20 лeт  ̂ после окончания ТПИ, тру
дится он на предприятии. Будучи началь
ником Шегарского сетевого района, он 
ВЛ0Ж.ИЛ немалый вклад в развитие его 
производственной базы. По его же инициа. 
тиве .создан и первый в Томской энергоси
стеме технический кабинет для обучения 
персонала. Осуществлял энергоснабжение 
многих сельских районов, умело руково
дил службой подстанций, а шесть лет на
зад возглавил работу по организации но
вого цеха - -  ремонта оборудования, став 
его начальником.

Доставка и моцтаж всего оборудования 
подстанций, ревизия и ремонт трансформа
торов, электродвигателей — это лишь ос
новные нацравления работы нового цеха. 
Ну а об уровне профессионализма, спло- 
ченно.сти его людей свидетельстВ|уют такие 
факты: коллектив — постоянный лидер

На проводе — Ереван

социалистического соревнования, произ
водственные задания перекрываются здесь 
на четверть, а, например, |ГОДОвой план по 
рационализации перевыполнен уже в пол
тора раза.

Именно цех А. Д. Кургана первым в 
ЦЗС начал работать сначала по бригад
ному, а затем освоил и коллективный под
ряд. Алексей Дмитриевич не просто сто
ронник, но и активный проводник идей
полного хозрасчета в жизнь. Убежден: 
здесь сегодня. гла.вные резервы повышения 
отдачи трудового коллектива.

Не меньшей надежностью славится я 
оперативно-диспетчерская служба пред
приятия. Наверное, как нипде, нужны здесь 
специалистам и технические знания, и дис
циплинированность, и быстрота реакции, и 
требовательность — в совокупности. Здесь 
— своеобразный мозговой центр всех
Центральных электросетей.

Как и в любом серьезном, а во многом и 
опасном деле, имеются здесь свои испыта
тели. Они входят в службу изоляции. Дают 
за.ключения о степени надежности транс
форматоров, другого оборудования, Малей, 
шая ошибка их может повлечь серьезную 
аварию, Поэтому и здесь главное—надеж
ная работа, надеж!ные люди.

Л. ИШКОВА.
НА СНИМКАХ; ветеран Центральных 

электросетей А. Д. Курган; специалисты 
службы изоляции — электромонтер В. В. 
Лабко, старший мастер А. М. Семенчуков, 
испытатель Т. А. Бабрыкниа; за пультом 
оперативно-диспетчерской службы В. Н. 
Падерин и В. Н. Баублис. проработавшие 
в энергосистеме (по четверти века.

Фото А. Васильева.

ПОИОЧЬ НУЖНО К А ЖДОМУ
Как мы уже сообщали, профессор Е. Д. Красик [руко

водит группой психиатров Российской Федерации, (выехав
шей в Армению (ДЛЯ помощи населению, пострадавшему 
от землетрясения. Сегодня мы публикуем второе интер
вью с «им, взятое по телефону 1 6  декабря.

Корр.; — Евсей Давидо. 
внч, сначала про общую об
становку.

Е. Д. Красик: — Во время 
войны мне приходилось в 
числе первых входить в ос
вобожденные Орел, Минск 
— страшно разрушенные 
города. Но то, что видел 
здесь, превосходит даже во
енные картины. Представьте 
себе: Доска почета фаб
рики с портретами передо
виков, а сама фабрика — ис
чезла. Вь1веска «Почтамт», 
а здание в развалинах.

— Удается ли спасать лю
дей из-под развалин?

_ Сейчас уже пошли
восьмые сутки с начала 
землетрясения, поэтому в 
живых под развалинами — 
единицы. Чудеса случаются 
редко. В Ленинакане под 
развалинами нашли ребенка, 
завернутого в одеяло, с сос
кой во рту. Он пролежал так 
четыре дня. Видимо, мать со
брала его на прогулку. Маль
чишечка живой. Симпатич
ный такой пацанчик. Сейчас 
в Армении очень много тех
ники, квалифицированно ра
ботают иностранные спаса
тели и наши. Район земле
трясения объявлен особым 
районом, и въезд туда толь
ко по пропускам. Больше 
стало порядка. Все армяне 
отмечают четкую работу 
штаба Политбюро.

— Мы видели по телеви
зору, что некоторые дома 
сохранились. Живут ли в 
них люди?

— Нет, Высотные дома, 
да и не только высотные, 
если сохранились, то в ос
новном внешне. А внутри 
состояние их аварийно, по
этому людей в них нет. Вот, 
например, в |Ленинакане 
здание психоневрологичес
кого диспансера внешне аб
солютно целое, внутри же

потолок обвалился. Нам 
пришлось разместить свою 
службу в палатках. В них 
принимаем больных и эваку
ируем, если есть необходи
мость.

— Вам приходилось бы
вать в штабе Политбюро, в 
Совете Министров и ЦК Ар
мении? Какие существуют 
проекты восстановления раз
рушенных Мест?

— Да, приходилось. Не
давно был на приеме у Пред
седателя Совета Министров 
Армении. Как только будут 
убраны развалины', сразу 
начнется строительство. Но 
дома будут строиться невы
сокие, ведь в местах земле
трясения уцелели дорево
люционные одноэтажные по
стройки из местного камня. 
Уцелели некоторые двух-, 
трех- и даже пятиэтажные 
дома, а вот высотные зда
ния недавней постройки раз. 
рушились. Сюда приехали 
представители американ
ских армян, среди них ру
ководитель крупного • стро
ительного треста. Они при
ехали с намерением постро
ить какой-то из микрорай- 
нов. Так вот их проекты 
предполагают строительст
во зданий не выше четырех 
этажей.

Вы, наверное, видите по 
телевидению проявление 
интернационализма и между
народной солидарности. Мы 
это тоже ощущаем постоян
но. Врачи звонят* со всего 
Союза, предлагают свою по
мощь, Очень хороший кон
такт у нас с армянскими 
специалистами, многие из 
них бывали в Томске, при
нимали участие в работе 
школ-семинаров.

— Как наши . студенты- 
медшш? Нашлось ли для 
них дело?

— Да, они все работают 
на «скорой». На память мо

гу перечислить кандидата 
медицинских наук Р. Н. Ко
лесникова, студентов Елену 
Кабаненко, Игоря Ли, Иго
ря Пановицу, Татьяну Се
ливанову, Антона Зыряно
ва, Они и другие ребята 
очень хорошо и со знанием 
дела работают.

— Академик Д. Д. Яб
локов беспокоился за сво
его .внука Дмитрия, который 
служит в Ленинакане. [

— Мне удалось узнать, 
что он жив, работает, как , и 
другие воины, на расчистке 
завалов, а телеграмму при
слать не может, потому что 
просто пока нет связи. Во
обще армия здесь делает 
очень многое, солдаты и офи
церы работают самоотвер
женно, и все в Армении это 
видят.

— Наверное, все-таки не 
все?

— Вы говорите об экст
ремистах? Сейчас стало спо
койнее, после выступления 
М. С. Горбачева и его пре
бывания здесь. Но мелкие 
'дров1окации Продолжаются. 
Вот, например, недавно в 
два часа дня во многих шко
лах Еревана раздались те
лефонные звонки, что с 2 -х 
до 4-х часов будет новое зем
летрясение. Все выбегают 
на улицу. Землетрясения 
нет, но провокаций удалась 
—занятия сорваны. Раапро- 
страняются всевозможные 
слухи, вплоть до того, что, 
мол, землетрясение — это 
происки азербайджанцев.

— Как складывается ваш 
рабочий день?

— В 6 —7 часов утра 
выезжаем в районы земле
трясения, проводим консуль
тации, смотрим больных, 
инструктируем врачей дру
гих специальностей, С со
бой в машины всегда берем, 
кроме ,мвдика(ментов, хлеб,- 
«онсервы, одеяла, теплые 
вещи, потому что приходит
ся бывать и в селах, где не 
все люди еще обеспечены 
необходимым, В общем, что 
можно сказать? Надо 
р а б о т а т ь  и работать.

ЗАСЕД АН И Е 0 6 Л А С Т Н 0 Й  РЕВИЗИОННОЙ К О М И С С И И  КП СС
Состоялось организационное заседание ревиэионной комиссии областной .партийной организации. Председателем комиссии избран М. Г. Николаев.

По данным областного штаба, на счет № 700412 к 15 де
кабря томичи перечислили 2.620 тысяч рублей.
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XXI ОБЛАСТНАЯ ПАРТИЙНАЯ КО НФ ЕРЕНЦИЯ
И з  в ы с т у п л е н д е л е г а т о в

л. Н. ВЛЕСКОВ _  пер
вый секретарь Стрежевско- 
го горкома КПСС:

— Прошедшие три .года 
■круто изменили жизнь пар
тии и общества. Этот пери-
С.Д стал серьезным экзаме
ном для городской партий
ной организации. Мы сде
лали вывод, что осущест
вить задачи обновления всех 
сторон нашей жизни с помо
щью преж1них подходов и 
,мет0|Д0 в партийной работы 
просто невозможно. В чис
ле наиважнейших приорите
тов, на которых было скон
центрировано внимание в 
последние три года, — ук
репление и совершеяство- 
вание экономического потен
циала города и района, его 
динамичное развитие, и пре
жде всего нитяной отрасли, 
и на этой основе решение 
продовольственной и жилищ
ной проблем, увеличение то
варов народного потребле
ния и расширение услуг на
селению, повьыпен’ие роли 
каждой партийной организа
ции и трудового коллектива 
в этих делах, включение в 
перестроечные процессы 
всех коммунистов, всех тру
дящихся, Это не всегда уда
валось, однако и сделано на 
этом направлении под руко
водством обкома КПСС не
мало.

Вместе с тем мы считаем, 
что это только начало боль
шой и напряженной работы. 
Устранить механизм тормо
жения оказалось делом не 
таким уж и простым. Ушли 
от административных мето
дов, а овладеть новьТм эко
номическим мышлением, 
включить в действие все на
ши партийные звенья не 
смогли,

в  нефтяной отрасли начи
нается новый этап: ситуация 
с сырьевыми ресурсами 
складывается так, что мы 
скоро войдем в стадию па
дения добычи нефти. При
дется работать в условиях 
дефицита капитальных вло
жений, обострится положе
ние дел с развитием соци
альной инфраструктуры го
рода и района. Но почему 
в роли заказчиков не могут 
выступить объединение 
«Томскавтодор» й укс облис
полкома? Если говорить о 
строительстве жилья, то два 
члена обкома — тт. Маль
цев и Гарипов — никак 
не могут найти общего язы
ка. .меняют цифры чуть ли

тические задачи. А «е так, 
как это сделал т. Чудный, в 
недавней передаче по Все
союзному радио с пафосом 
рассказавший о снабжении 
населения города продоволь- 
ствие.м. Она вызвала обрат
ную реакцию у горожан. Или 
недавно газета «Красное 
знамя» в материале под ру
брикой «Что сегодня волну
ет?» поведала о каплях би
тума, падающих с крьппи 
котельной на Вахе. Нас же 
сегодня волнуют более серь
езные вещи, действительно 
затрагивающие интересы лю
дей.

Хотелось бы высказать 
еще одну мысль. В послед
нее время появилось много 
всяких сомневающихся, ог
лядывающихся, поддержива
ющих перестройку на сло
вах. Есть такие и среди ком
мунистов, которые объеди
няются в разные союзы и 
зачастую занимаются тем, 
что спекулируют на недо
статках в работе партийных 
и советских органов, дейст
вуют вразрез с коллектив
но принятыми партийными 
решениями. И вместо того, 
чтобы спросить с таких ком
мунистов, как того требует 
Устав, мы ведем дискуссии, 
диалоги с ними. Так мы мо
жем далеко зайти.

Сейчас — время дейст
вий, поступков. Именно они 
позволят углубить перест
ройку, придать ей необра
тимый характер,

А. С. АНДРОСОВ — пер. 
вый секретарь Томского рай
кома КПСС;

— Партийный актив рай
она глубоко убежден: чем
гибче будут формы и ме
тоды' партийного руковод
ства, чем больше они будут 
отвечать требованиям пере
стройки, тем динамичнее бу
дут проходить процессы со
циально-экономического и ду
ховного развития трудовых 
коллективов. Пример тому— 
Monoi4 HaH отрасль, выведен
ная из хронического застоя. 
Члены районного клуба жи
вотноводов на своем декабрь
ском заседании поставили 
цель: довести продуктивность 
коров до 4000 килограммов. 
У нас есть уверенность, что 
и эту планку можно преодо- 
леть.

Через показатель интен
сивности молочной отрасли, 
как через чуткий социаль
ный барометр, можно судить 
о положении дел в деревне.

не каждый день. Ду.мается, 
эти вопросы должны в бли
жайшее время найти разре
шение в инвестиционной ко
миссии обкома КПСС. А- 
горком займет более твер
дую и принципиальную по
зицию.

Второе дыхание наш ре
гион может получить с со- 
оружением химического ком
бината в районе Нижневар
товска и Стрежевого. Это 
крупная и беспроигрьппная 
цель, за нее стоит серьез
но побороться. Мы также 
должны объединить усилия 
нефтяников, нефтегазоразвед
чиков и геофизиков области 
на решение целевой задачи 
по укреплению сырьевой 
базы региона.

Социальное измерение пе
рестройки является для гор
кома партии. Советов на
родных . депутатов принци
пиально важным. Под осо
бым контролем — вьшолне- 
ние Продовольственной про
граммы. Надеемся получить 
в ее реализации существен
ную помощь со стороны об
ластных управлений и ве
домств. Нам непонятна, в 
частности, позиция члена об
кома КП̂ С̂ С т. Титова и ру
ководителя - коммуниста т, 
Вяткина в выполнении ,ре
шения о п0|дключ€нии ряда 
сел района к государствен
ной ЛЭП.

Не одвигается с мертвой 
точки вопрос передачи жи
лья и объектов коммуналь
ного хозяйства города обл- 
комхозу, хотя решения на 
этот счет также неоднократ
но принимались.

Сегодня остро встают во
просы о вахтовом методе. 
Проведение посвященной им 
конференции намечалось не
однократно, но О'На не со
стоялась.

Многое на нынешнем эта
пе зависит от средств мас
совой информации. Сего:дня 
каждая публикация, переда
ча .должна двигать дело впе
ред. помогать решать прак-

И совершенно ясно, что этот 
барометр будет и дальше 
П01казывать хорошую пого1ду, 
если мы всерьез займемся 
обустройством села, особен
но строительством жилья и 
дорог. Если, не теряя време
ни на раскачку, активно за
действуем аренду и коопе
рацию.

По моему мнению, у об
ластного комитета партии в 
разрешении этих «деревен
ских» проблем как раз и не 
хватало стройной, целостной 
концепции. Есть отдельные 
мероприятия. На примере 
хозяйств нашего района чув
ствуем. что это может при
вести к топтанию на месте, 
а потом и к застаю, сполза
нию на прежние позиции. 
Такое в области уже было. 
Нам нужна аграрная поли
тика, стратегия с ближней 
и дальней перспективой, над 
реализацией которой рабо
тали бы как сельские, так 
и городские партийные ор
ганизации, все население 
области. Шефская помощь 
селу в таком виде, в ка1кю(м 
она оказывается сегодня, не
пригодна. Нужна програм
ма шефства, аналогичная 
той, что действует в Орлов
ской области, предусматри
вающая строительство дорог, 
школ, медицинских учреж
дений и жилья.

Второе, о чем хотелось 
бы оказать,—это перестрой
ка идцологического обеше- 
чения программ социально- 
экономического развития. 
Наш идеологический моз
говой центр во главе с тт. 
Дмитриевым и Кирилло
вым не успевает генериро
вать идеи, нередко отстает 
от событий. Конечно, мы это 
чувствуем и на местах, вы
рабатывать новые формы и 
методы' в современных ус
ловиях нецросто, требуется 
опора на науку. Но в обла
сти, где есть университет
ский город, возможности в 
этом плане огромные. По
ка потенциал общественно- 
политических кафедр В.У30В

исполы!уется слабо. А они 
доляшы ока;ш1вать помощ: 
партийным организациям m 
только в совершенствовании 
идеологической работы, но и 
политических методов руко 
водства. При внедрении но
вого хозяйственного меха 
ниама проблемы обозначива 
ются все больше и больше, 
требуют разрешения. Много 
накопилось вопросов в со
вершенствовании аппарата 
управления районного звена

Все позитивное, что рож
далось в районной партий
ной организации, находило 
поддержку обкома, его пер
вого секретаря В. Я. Зо[) 
кальцева. Но в работе ати: 
рата обкома есть крупны t. 
недоработки. В частности, 
поручения, касающиеся рай
она, которые выдавало бюро 
обкома партии, не вьюолня- 
ются. Нет ли тут особой 
позиции сельхозотдела и его 
заведующего т. Свиридова? 
Или дело в инвестиционной 
комиссии, возглавляемой т. 
Поморовым? В агропромыш
ленном поясе областного цен
тра стали, как снежный 
ком, накапливаться новые 
проблемы. И тут порой явно 
недсстает оперативности и 
решительности и т. Зарем- 
бо.

Н. Б. БЕЛОУСОВ—пред
седатель Кожевниковского 
райисполкома:

— Серьезный и, прямо 
окажу, нелегкий эи|замен 
держали бюро и члены рай
кома партии на недавней 
районной партийной конфе
ренции. Замечания и пред
ложения, высказанные на 
ней, легли в основу про
граммы райкома КПСС, ста-

составной частью планов 
работы районного Совета на
родных депутатов. Было бы, 
однако, ошибочным считать, 
что принимаемыми мерами 
мы в ближайшее время ре
шим _ проблемы строительст
ва на селе. Без участия го
рода их не решить. О^ому 
КПСС, облисполкому необ
ходимо разработать и утвер- 
дить программу строительст
ва на селе жилья и объектов 
соцкуль'Гбьгта. С широким 
|П|ривлечением для ее реали
зации сил и ресурсов горо
да.

Интенсивное наращивание 
производства сельскохозяйст
венной продукции мы не ви
дим без глубокой интегра
ции общественного производ
ства с индивидуальным сек
тором. Мы подсчитали, что 
при урожайности 2 0  центне
ров зерна с гектара на каж
дое подворье придется по 
одной тонне хлеба, а при 25 
— по полторы. Каждый жи
тель села знает это и стре
мится внести посильный 
вклад в дело повьшения 
урожайности. Облагропрому 
же необходимо серьезно до
работать положение о сверх
плановой реализации хлеба 
со;вхозами, чтобы оно по
буждало увеличение его 
производства.

В районе, как и везде, ве
дется активная работа не 
только по изучению основ 
арендного подряда, коопера
тивного движения, но и по 
их внедрению. Одаа1ко мы 
не готовы сегодня даже ма- 
• юе количество людей, вы
свободившихся с того или 
иного производства, трудо
устроить на селе. Здесь, на 
наш взгляд, нам совместное 
облагрогаромом необходимо 
предусмотреть и разработать 
программу создания новых 
предприятий по более глубо
кой пере|работ1ке сельскохо
зяйственной продукции на 
местах. Это, во-первых, по
зволит занять людей, во-вто
рых, снизит себестоимость 
продуици-и, в-третьих, -даст 
толчок развитию села. По
зволит разгрузить, к приме
ру, тот же мясокомбинат.

Наш район из<за отсутст
вия холодильных мощностей 
не в состоянии принять у 
населения ' сотни тонн гото
вой продукции. Этот вопрос 
не^^бходимо решать облпо
требсоюзу, да и нефтяни- 
ка.м, которым тоже не ме
шало бы подумать о взаимо
выгодной кооперации. К при
меру, так поступили Том
ский электромеханичесмий 
завод и совхоз «Зайцевсиий», 
которые на кооперативных 
началах создали подсобное 
хозяйство «Темп».

Пути и формы кооперации 
села и города изыскиваются 
сегодня методом проб и оши
бок. Мы продвинулись бы 
значительно дальше, если 
бы пути и формы определя
лись наукой.

Интеграция может прояв
ляться не только на основе 
экономических интересов 
партнеров, но и на базе 
культурных связей. Хоте
лось бы, чтобы город щед
рее делился с селом своими 
культурными ценностями.

А. В. КИТЮХ — главный 
зоотехник совхоза «Совет
ский» Шегарского района:

— К.ратчайший и надеж- 
ный -путь к достатку -продо
вольствия — широкое вне
дрение арецдных и других 
эффективных форм органи
зации труда. Все зависит от 
того, как быстро мы заин
тересуем людей и наладим 
работу арендных и подряд
ных коллективов, -По этому 
поводу хочется высказать 
вот такое мнение. Почему 
медленно внедряется под
ряд? Ареидатор чаще все

го боится разориться, так 
как слишком высокие цены 
на технику, корма, велики 
амортизационные отчисления 
и т. д. Давно уже говорится 
о более удобной технике...

Аренда не решит всех 
проблем на селе. Увеличим 
-производство продукции, 
снизим ее себестоимость, но 
это еще не все. Нужно воз
родить деревню, вернуть ее 
былую силу, -уважение к 
труду крестьянина. А ведь 
до сих пор многие села еще 
тонут в грязи. Я 21 год ра
ботаю в одном хозяйстве, и 
на -м-оих глазах происходило 
разорение села. Люди еха
ли в город, хотя уже повы
силась зарплата и были со
зданы определенные усло
вия труда. Причина: негде 
учить детей, хочется, чтобы 
у детей была возможность 
учиться музыке, заниматься 
спортом. Невнимание к это
му отодвинуло нас на де
сятки лет назад.

Когда слышу, что город 
работает на село, -думаю, 
что это далеко не так. Наш 
шеф ТЗРИ немало для нас 
постро-ил, спасибо. Но ведь 
как это выглядит: толчок из 
обкома — едут шефы, заше
велятся, забыл обком о них, 
они — о нас. Вот и -строил
ся детский сад пять лет, 
общежитие — семь. Хватит 
кампанейщины, нужна си
стема, программа. А инициа
тиву, считаю, должна взять 
в. свои руки областная пар
тийная организация во главе 
с обкомом.

Еще одна проблема. 
Встречаешься с механизато
рами, животноводами, люди 
просят вынести на обсужде
ние вопрос, как улучшить 
отношение к их здоровью. 
Несмотря на то, что есть об
ластная больница, сельско
му жителю невозможно без 
волокиты попасть на кон
сультацию, обследование. 
Получить направление — 
хождение по мукам. Хочет
ся верить: с завершением
строительства -областной бо
льницы этот вопрос решится.

И о скважинах, о них я 
уже говорила на пленуме. 
Чтоб'Ы пробурить скважину, 
нужен год, чтобы оформить 
документы — столько же. 
Ремонта -настоящего не про
водится. Получается закол
дованный круг. Фермы - же 
без воды работать не мо,гут.

Если мы- в комплексе, 
конечно, с помощью города, 
решим все проблемы дерев
ни, даже -на существующей 
производственной базе смо
жем получать вдвое боль
ше 'Про.дукции сельского хо
зяйства.

В. М. КЕТОВ — первый 
секретарь Томского горкома 
КПСС:

— Обком партии, его бю
ро, секретари сумели напра
вить. организовать райкомы, 
горкомы КПСС, советские, 
хозяйственные, обществен
ные организации, коммуни
стов и беспартийных на ре
шение тех Проблем, чгго воз
никли в начале отчетного 
периода (неустойчивая рабо
та нефтяной промышленно
сти, систематические аварии 
на Нефтехиме, низкие объе
мы Ж1члищного строитель
ства, маломощность базы 
хранения и переработки 
сельскохозяйственной про
дукции, спад объемов заго
товки ко,рмов для общест
венного животноводства). 
Ряд из этих проблем уда
лось преодолеть.

Обкомом КПСС г. Томску 
бьша OKasaiHa большая по
мощь в линвида-ции почти 
■всех долгостроев, в деле 
улучшения прод|[)во|льстве«- 
ного обеспечения, укрепле
ния материальной базы -нау
ки и вузов. В решении важ
нейших эконом-ичесних, соци
альных задач обком партии 
применял новые, нетрадици
онные, перестроечные мето
ды и подходы. Особенно это 
проявилось при осуществле
нии программы «-Молоко», в 
разработке и реализации об
ластных целевых комплексов 
«У скорение-90 ».

Однако считаю, что обком 
партии действовал в реше
нии социально - экономиче
ских проблем в основном 
волевыми методами, концент
рируя материальные ресур

сы, усилия партийного ак
тива и аппарата на овдель-' 
ных, хотя и важных зада
чах и объектах.

Ек;ли в первые годы пяти
летки в целях быстрого ис
пользования резервов, лежав
ших на поверхности, преоб
ладание командных методов 
еще можно в некоторой сте
пени понять, то сегодня — 
чем дальше, тем больше — 
обнаруживается неэффек
тивность, бесперспективность, 
анахронизм преимуществен
но волевого подхода.

Сосредоточив в последние 
годы усилия горкома, райко
мов партии, партийного ак
тива на конечной фазе соо
ружения жилья, в Томске 
добились роста объемов 
строительства и ритмично
сти ввода обьентов. ^днако 
достигалось это за счет сни
жения комплексности за
стройки, в ущерб строитель
ству -инженерных коммуника
ций, объектов практического 
здравоох-ранени’Я, ' детских 
учреждений при низких объ
емах ремонта жилья и соц
культбыта.

Виноваты в этом прежде 
всего мы сами. Отделы, сек
ретари горкома партии во 
многом подме-нили советские 
органы, хозяйственных ру
ководителей. Наши команд
ные методы работы не спо
собствуют развитию инициа
тивы -кадров в деле комплек
сного развития Областного 
центра. Особенно крупный 
наш просчет — в ослабле
нии партийного внимания к 
трудовым коллективам пред
приятий стройиндустрии. По
добный стиль работы при
сущ и отраслевым отделам, 
отраслевым секретарям об
кома партии. Много коицрет- 
ной помощи оказывает сек
ретарь обкома партии А. А. 
Поморов. ВТ5 многом благо
даря его предметной, настой
чивой деятельности томичи 
получили такие объекты, как 
ТЭЦ-3, фабрика заготовоч
ная, магазин «Универсам». 
Однако, занятый этими важ
ными объектами, он, как и 
мы, упустил самое главное 
— стройиндустрию, хлеб 
строительства.

Для того, чтобы сделать 
-шефскую работу город
ских предприятий селу 
более эффективной, не
прерывной в течение все
го года, нужна большая 
поддерж1ка сельхозотдела об
кома КПСС, секретаря обко
ма партии А. С. Зарембо. 
Они должны более реши
тельно, чем было до сих пор, 
пресекать имеющийся и по
требительский подход неко
торых руководителей хо
зяйств к горожанам.

Идеологическому активу, 
штатным партийньш идеоло
гам не хватает понимания по 
самы'М главным вопросам: 
«Что такое идеология обнов
ления?», «Каковы критерии 
эффективности идеологиче
ской работы?», «Что озна
чают политические методы 
руководства?». Отделы про
паганды и агитации (т. Дмит
риев Е. В.), науки и учебных 
заведений (секретарь обкома 
партии т. Кириллов Н. -П.) не 
нацелили обществоведов об
ласти на разработку о^зна- 
чеяных проблем. Остаются 
старыми принципы подэра 
кадров на идеологическую 
ра^ту. В городе сложилась 
разобщенность в работе с 
пропагандистами. Почему 
обучением , пропагачдисгов 
занимаются райкомы и гор
ком КПСС, если в городе 
есть Дом политического про
свещения? Почему утрачена 
практика разработки методи
ческих пособий для пропа
гандистов по наиболее слож
ным вопросам? Почему кон
сультанты Дома политпроса 
не консультируют?

3. Г. КОПРА—слесарь ме
ханосборочных работ мано
метрового завода:

— Почему о росте цен мы 
узнаем, только приходя в 
магазин за .покупками? А 
фантастические цены коопе
раторов?! При таком дефи
ците товаров, их дороговиз
не семье со средним достат
ком очень трудно планиро
вать свой бюджет. Очень хо
чется, чтобы за словами «за
бота о человеке, как средст
во повышения созидательной 
активности» стояла не абст
рактная масса, а каждый

конкретный человек — с его 
повседневными нуждами.

На нашем заводе 3.700 
человек, а в заводской поли
клинике их обслуживает 
всего один протезист. Да и 
к другим врачам попасть 
очень сложно. А ведь на 
ТМЗ 70 процентов коллек
тива женщины, на плечах 
которых — забота о семье, 
магазины... В которых надо 
после 8 -часовой смены от
стоять -полтора-два часа за 
одним килограммом колба
сы. В городе надо развивать 
сеть магазинов кулинарии, 
оде можно было бы приобре
сти полуфабрикаты.

А возьмите наши кафе. 
Например, «Шоколадница». 
С невеселым настроением 
выходишь оттуда с ребен
ком, когда оставишь там
6 —7 ру-блей. А ковда наш 
заводской женсовет в -кафе 
«Ромашка» (которое мы, 
кстати, строили своими си- 
лам,и) решил п'роводить один 
раз в месяц свои заседания, 
то получил отказ. Это невы
годно в плане дохода управ
лению обществеиного пита
ния.

Вызывают нарекания и за
водские «столы заказов», где 
зачастую и купить нечего, 
не то что заказать.

В решении многих воп
росов значительно большую 
помощь могли бы оказывать 
женсоветы. Но им надо дать 
больше прав, чтобы они мо
гли на paBiHbix выступать с 
такими общественньши ор- 
гани|зациям,и, как профсоюз 
и совет трудового коллекти
ва.

От горкома, обкома пар
тии зависит и то, чтобы о 
Томике говорили не только 
как о городе науки и про
мышленности, но и как о го- 
роде высокой культуры об
служивания. Особенно что 
касается сферы быта. • Впро
чем, это зависит не только 
от горкома и обкома КПСС 
— от всех коммунистов на 
местах.

Г. П. ХАНДОРИН—гене
ральный директор производ
ственного объединения «Том. 
ский нефтехимический ком
бинат»:

— С одной стороны, бла
годаря строительству ТНХК 
томичи получили птицефаб
рику, теплич1ный 1Комбинат, 
подземный водозабор, ТЭЦ-3, 
различные -коммунальные и 
инженерные сооружения, по 
титулу комбината построены 
и строятся жилье, школы, 
СПТУ, учебно-лаборатор
ный корпус ТПИ, гостини
ца, намечены и другие объ
екты. То есть на практике, 
при отромной поддержке об
ластного комитета', партии, 
реализуется идея сделать 
значительный вклад в разви
тие социальной сферы Том
ска при строительстве про
изводств нефтехимической 
-промышленности. Но, с дру
гой стороны, -приходится 
слышать вы-сказьшания в том 
духе, что жилые дома и, 
например, теплич-ный совхоз 
и ему подобные сооружения 
строить надо, а производст
венные мощности — не обя
зательно. Тем более что 
наличие крупных химических 
производств создает опреде
ленную опасность аварий и 
связанных с ними последст
вий. Об этом говорит вся 
мирювая практика промыш
ленного развития. На страни
цах томских газет, на собра
ниях формальных и нефор
мальных организаций часто 
без серьезного анализа по
являются сообщения о тех 
или иных отклонениях от 
нормы: К сожалению, в на
шей практике не все благо
получно, допускались, на
пример, вьйросы формаль
дегида, что приводило к по
вышенному загрязнению на
шей промышленной площад
ки. К счастью, -комбинат по
строен так, что подобные на
рушения локализуются в 
-пределах санитарно-защит
ной зоны и не оказывают 
влияния на загрязнение ат
мосферы Томска или других 
населенных пунктов. Тем не 
менее периоди-чеоки возни
кает н-нформация о причаст
ности ТНХК к тем или иным 
случаям загрязнения воздуш
ной среды вредными хими
ческими веществами. В са
мом Томске соответствующие

службы стали более квали
фицированно разбираться в 
источниках загрязнения, при 
этом оказалось, что появле
ние в воздухе вредных хи
мических веществ еще не 
означает, что его выброси
ло химическое предприятие, 
к этому оказываются прича
стными и некоторые машино
строительные заводы. Таким 
образом, формируется ' не
правильное общественное 
мнение.

Замалчивать ненормально
сти, конечно же, нельзя. Од
нако критика их должна 
быть обосн'ова'нной и на
правленной не против про
мышленности вообще и про
тив химичеюкой, в частно
сти, а против лиц, будь то 
руководитель или рабочий, 
которые своими' действиями, 
халатностью или недисцип
линированностью расстраива
ют технологичеокий прюцесс, 
допускают его нарушения, 
что И ведет к созданию опас
ных ситуаций.

На разработку перспектив 
развития ТНХК было -нап|)ав- 
лено проведенное в отчет
ный период, в 1987 году, по 
инициативе обкома КПСС в 
Томске расши'ренное заседа
ние научно - технического 
совета Минхимпрома СССР. 
В связи с тем, что сущест
вует несколько вариантов 
дальнейшего развития
ТНХК. необходимо образо
вать авторитетную комиссию, 
которая бы рассмотрела эти 
варианты и выбрала опти
мальный. Развитие ТНХК 
надо продолжать вести в 
соответствии с -интересами 
Томска и томичей.

Вот что еще хочется от
метить. Сегодня партия бе
рет на себя ответственность 
за неудачи, которые неиз
бежны в любом новом и 
масштабном деле.

Но где же в э т о м  
процессе профсоюзы, ком
сомол? Эти организации со
зидательной деятельностью 
занимаются пока слабо и по- 
настоящему не нашли свое
го места в перестройке. 
Представительные органы их 
занимают часто позицию 
лишь критиков происходя
щего. Что-то осудить, что-то 
запретить, а вот кто же бу- 
д|ет организовьша)гь членов 
профсоюзов и молодежь на 
дела созидательные?

В. Е. ПАНИН—директор 
Института физики прочности 
и материаловедения Томско
го филиала СО АН СССР;

— Научная продукция 
объявлена товаром. Взгшмо- 
действ-ие институтов и отрас
лей переводится на коммер
ческую основу. Науке дано 
право самостоятельно выхо
дить на мировой рынок.

В этих условиях интегра
ция науки и производства в 
рамках региональной про
граммы «УскореН'ие-90» -пред
ставляется исключительно 
эффективным средством не 
только ускорения научно- 
технического прогресса -ре- 
яиона, но и создания остро 
необходимой науке опытно- 
промышленной базы для 
•о|суш|ествлеяия кюммерче»- 
ОКОЙ деятельности. Создацие 
совместных предприятий, на
учно-технических кооперати
вов, заключение взаимовы
годных контрактов на про
мышленное освоение и ти
ражирование наук-оемкой про. 
дукции — вот новые формы 
интеграции науки и произ
водства на коммерческой ос
нове, Мы делаем здесь лишь 
первые ш'аги (международ
ное объединение «Зонд» на 
базе научно - технического 
комплекса «Институт, оптики 
атмосферы», совместный на
учно - технический коопера
тив Института физики проч
ности и материаловедения и 
ТНХК), но -потенциальные 
возможности подобного со
трудничества в Томском ре
гионе исключительно вели
ки. Об этом говорит и дея
тельность этих предприятий, 
и имеющиеся разработки 
ученых, например, подшип
ников скольжения нового по
коления, -выпуск которых, 
думается, целесообразно ос
воить на нашем ГПЗ-5.

Имеются новые упрочня
ющие технологии для строи
телей. Но и нам нужна по
мощь в строительстве .laoti. 
раторной и опытно-промыш
ленной базы нашего инсти
тута.

По-новому необходимо 
строить работу союза науч
ных и инженерных обществ. 
Они должны выполнять 
функции посреднических ор
ганизаций по привлечению 
на экономической основе вы- 
соконвалифи-цированных уче
ных и специалистов к реше
нию актуальных задач науч
но-технического прогресса 
региона. Для эффакт-ивной 
0 (рганизации этой работы- нам 
очень нужен в Томске Дом 
техники...

Трудности перестройки в 
сфере науки лежат прежде 
■всего в области воспитания 
-новой идеологии мышления, 
экономического образования, 
умения общаться в совре
менном деловом мире. Это 
требует кропотливой идейно- 
воспитатедыюй -работы с 
каждым сотрудником, каж
дым руководителем — всех 
рангов. На партийные орга
низации научных коллекти
вов ложится огромная ответ
ственность по воспитанию 
этих новых качеств ученого.

Впереди предстоит напря
женная работа, чтобы новые 
категории мышления, нашей 
деятельности стали нормой 
каждого коллектива, каждо
го человека.

А.Д. КОЛТЫКОВ — пер
вый секретюь Аснновского 
горкома ДПСС:

— -В партийной органива 
ции области создана обстанов 
•ка для самостоятельной, ини 
циативной работы кадров 
Об этом говорит и проводи 
мая кадровая -политика, про 
граммно - целевой подход к 
решению стоящих проблем 
Вэять выполнение Предо 
вольственной программы 
Только человек, специально 
не желающий замечать пе 
ремен в снабжении молоч 
нььми и другими продуктами, 
может отрицать продвиже
ние вперед. К примеру, в 
нашем районе за эти три 
года на дзчпу населения при
бавка в продаже молочных 
■продуктов составила 72 ки
лограмма. Высокими темпа
ми идет реконструкция пи
щевых предприятий. Есть 
-продвижение в строительст
ве жилья, объектов соцкульт
быта.

У нас свежи в памяти не
давно прошедшие партийные 
собрания, партийные конфе
ренции, где шел глубшеий, 
принципиальный, порой -пе
реходящий в «кипение» 
страстей разговор о нашей 
работе в целом, решении той 
или иной проблемы. Комму
нисты гор^ской партийной 
организаций отметили одно 
из слабых мест в деятельно
сти^ горкома партии —■ это 
идейно - воспитательная ра
бота. -Говорилось о слабой 
целостной концепции идео
логического обеспечения, 
серьезных недостатках в ра
боте с молодежью, особенно 
с подростками, лучшем ис
пользовании имеющейся ба
зы К|улътуры и спорта. Я 
бы не стал сегодня здесь, на 
ноиференции, заниматься са
мокритикой на эту тему, ес
ли бы чувствовал, что это 
слабое место только Асинов- 
ской партийной организации. 
Отдел пропаганды и агитации 
об(кома КПСС (заведующий 
т. Дмитриев Е. В.) и секре
тарь обкома партии Н. П. 
Кириллов, ведающий этими 
вопросами, особенно в этом 
году много времени уделяли 
проблемам вузов, неформаль
ных объединений (я не отри
цаю, здесь должно быть пар
тийное внимание и влияние), 
но не менее важно сейчас 
горкомам, райкомам пар
тии, -в частности Асиновско- 
му, определиться в приори
тетных направлениях, искать 
пути, -подходы в решении на
зревших проблем, подклю
чить активнее для решения 
этих задач потенциал том- 
окой науки.

Наши газеты, радио, те
левидение многое сделали и 
делают по претворению идей 
перестройки в прак.тичеоК|ую 
жизнь, но медленно пере
страиваются в раскрытии-пе
редового опыта. Поймите ме- 
ня правильно, я за критиче
скую оценку имеющихся не
гативных явлений, нужно 
воздавать должное канадому. 
Но крен только на критику 
порождает у части населе
ния иллюзию, неверное пред
ставление, что стоит поНри- 
тиковать, написать — и 
все исправится. Нужны глу
боко взвешенные публика
ции, больше надо писать о 
том, что делается для лик
видации недостатков и «то 
это делает.

Область, как мне кажется, 
никогда так близко не под
ходила к решению задачи 
более полного обеспечения 
населения продуктами пита
ния, производимыми на ме
сте. Да, задача эта реаль
ная, но она потребует го
раздо больших усилий, за
трат, чем делалось до сего 
■времени. У нас в районе, на
пример, есть хороший, креп, 
кий совхоз «Комсомолец», 
его директор П. А. Артемов 
— делегат конференции. В 
развитие этого хозяйства 
-вкладывалось каждую пяти
летку не менее четверти ка
питальных вложений, выде
ляемых району, здесь по
строено 156 полностью бла
гоустроенных квартир, есть 
современный Дом культуры, 
библиотека, школа, другие 
объекты соцкультбыта, доб
ротные животноводческие 
помещения, мастерские. Но 
тем не менее и этот коллек
тив еще во многом нужда
ется. Этот пример говорит 
о том, как много еще нуж
но В1клаяывать в дальней
шее развитие села. Было бы 
оправданно и своевременно, 
если бы конференция пору
чила будущему составу об
кома партии, облисполкому 
обратить особое внимание на 
развитие села. Я этим не хо
чу сказать, что город уже 
<^еспечил себя всем необ
ходимым для жизни, но в 
условиях имеющегося -дефи
цита ресурсов ведушн-м про
граммам нужно отдавать 
приоритет. 'Вообще нужно 
-перёсмотреть взаимоотноше
ния города и села. Думаю, 
что силы промышленных ор
ганизаций и строителей сле
дует направить -на быстрей- 
шее обустройство села.

В условиях перехода на 
.политичес1кие методы руко
водства есть необходимость 
хорошо проанализиравать ра-
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боту облагрешрома, да и 
РАНО. У нас есть твердое 
мнение, что областной агро- 
комитет может вести дело 
лучше, ему надо брать на 
себя больше нагрушн, от
ветственности, цели((ом и 
полностью отвечать за ре
шение Продовольственной 

■* программы, выйти на пря
мые связи с совхозами, дру
гими организациями агро
промышленного комплелса.

Из прошедших отчетов и 
выборов мьг ясно видим: от 
нас ждут немедленных, энер
гичных, продуманных дей
ствий, В этой связи учеба 
кадрсв, а точнее, работа с 
кадрами, нуждается в серь
езном совершенствовании. 
Областной комитет партии 
уделял в отчетный период 
внимание обучению кадров. 
Но учеба/носила как бы од
носторонний характер. При
оритет отдавался вопросам 
социально - экономическим, 
а отделы организационно- 
партийной работы, .пропаган
ды и агитации, науки и амеб
ных заведений в этом на
правлении проявили меньше 
■активности.* Е)сть необходи
мость высказать пожелание 
руководителям курсов по
вышения квалификации при 
Новосибирской высшей пар
тийной школе. Надо обра
тить внимание на тематику 
jUTaeMbix лекций, больше 
изучать накопленный опыт, 
привлекать для ведения за-

ся вопрос со строительством 
автодороги круглогодового 
действия для того, чтобы по
селок Катайга с четырехты
сячным населением не был 
так оторван от райцентра, 
от железной дороги.

Одной из главных проб
лем, о которой говорили 
комм|унисты на нашей XX 
®ерхнекетской райенной 
партконференции, явшяется 
улучшение снабжения насе
ления района продуктами 
питания путем большего их 
производства на месте, осо
бенно 3  личных подворьях. 
На нашем предприятии адми
нистрацией, партийной, проф
союзной организациями, ме
стным Советом народных 
депутатов разработана про
грамма развития подсобного 
хозяйства леспромхоза с ук
лоном на нетоварную фер
му для полного снабжения 
потр^ностей населения по
селка Поросятами. С буду
щего года. леспромхоз решил 
взять на себя заготовку кор
мов для своих тружеников, 
которые держат крупный ро
гатый скот и которые захо
тят его держать.

Мы вышли с предложени
ем изменить структуру ока
зания шефской помощи на
шим совхозам; заготавливать 
корма не для них, а для 
своего подсобного хозяйства 
и населения. А им помочь во 
Всяких строительных рабо
тах.

За отчетный период на 
областном партийном уровне

методов руиоводства возмож
но только на основе опере
жающего развития экономи
ческих методов, быстрейше
го совершенствования ведом
ственных структур управле
ния, превращения Советов в 
подлинных хоояев террито
рии.

Об индивидуальной рабо
те с людьми. Это дело — 
партийное. И здесь надо 
иметь минимум два условия 
— определенные навыки и 
освобсшд€(йие ойг ненужной 
работы. До сих пор, хотя и 
значительно реже, в обком, 
партии, да, очевидно, и в 
ЦК, требуется порой самая 
неожиданная информация. 
Без этого нельзя, но надо и 
твердо определить, что и 
когда давать. Важнее се
годня иметь в горкоме не 
статистические данные о 
партийной организации, а 
реально влиять на ее рабо
ту.

Не могу не привести в 
пример публикацию в газе
те «Красное знамя» статьи 
под названием «Чтобы соб
рание стало событием». 
Речь шла об отчетно-выбор
ном собрании в одном  ̂ из 
совхозов Томского района. 
На мой взгляд, просто здо
рово схвачена суть пробле
мы. Вот если бы газета в 
специальной рубрике повела 
хронику жизни, скажем, 
этой парторганизации, от от
четно-выборного собрания 
вместе с райкомом, орготде- 
ло.м обкома, вся областная

пятий еще шире практиче
ских работников. Очень <ма- 
ло выступают на курсах от
ветственные работники из 
•центра.

П. В. ФЕДОРОВ —водитель ' 
лесовоза Катайгинского лес
промхоза Верхнекетского 
района;

— В отчетном докладе от
мечалось, что лесная отрасль 
работала стабильно. Возмож
ным это стало благодаря то
му, что в лесозаготовитель
ных предприятиях укрепи
лись передовые формы ор
ганизации труда — лесоза
готовительные и транспорт
ные комплексы, работа по 
аквозному мето|Ду на один 
наряд, хозяйственный рас
чет, вахтовый метод, мно
госменный режим работы ле
созаготовительной техники.

Однако . перевыполнение 
объемных показателей не 
вызывает полного удовлет
ворения, так как ухудшают
ся экономические и финан
совые показатели- леспром- 
хозш.

Верхнекетские лесозагото
вители заготавливают 2,5 
миллиона кубометров древе
сины — одну треть из объ
емов области, и все это ко
личество вывозится из райо
на в ’нруглом виде. Каждый 
кубометр вывезенной древе
сины приносит нам 17,5 .руб
ля товарной продукции, в 

, то время как по объедине
нию «Томлеспром» этот по
казатель составляет более 
40 рублей, а в стране есть 
предприятия, где уже и бо
лее 2 0 0  рублей получают. 
Выход повышения товарно
сти вывезенного кубометра 
— в организации деревооб
работки, производства то
варов народного потребления 
из древесины на месте, в ис
пользовании отходов лесоза- 
rOTOiBOK.

Однако по-нрежнему капи
тальные вложения в район 
направляются на развитие 
мощностей по наращиванию 
объемов лесозаготовок.

Очень медленно улучша
ются социальные, бытовые 
условия в поселках лесоза- 
гото.Бителей. Преобладает 
ручной труд на разделке дре- 
весины, по-прежнему в ходу 

^  топор, крючок, ручная ваго
нетка. Нужно менять и от
ношение к бытовым услови
ям тружеников леса. Жилья 
в районе строится недоста
точно, а то, что проектиру
ется в большинстве посел
ков лесозаготовителей, — 
неблагоустроенное. Сейчас в 
условиях хозрасчетных от
ношений и стремлении к уде
шевлению затрат такой под
ход может обернуться поте
рей кадрсв лесозаготовите
лей, количество которых уже 
■и так пошло на уменьшение.

Не оказывается средств 
на строительство линии вы
соковольтной передачи до 
Катайги. которое раньше 
планировалось, не .решает-

кореиные вопросы социаль
ной жизни лесной отрасли 
не рассматривались, поэто
му в ней накопилось много 
проблем, которые нужно бу
дет решать новому составу 
обкома партии.

Г. С. ЖУКОВ — первый 
секретарь Колпашевского 
горкома КПСС:

—Говоря о выполнении со
циальных программ, мы дол
жны помнить, что сегодня 
это не просто политика :— 
это фундамент идеологии.

Нередко приходится слы
шать: беремся за все, пере
оцениваем свои возможно
сти... Думается, это не сов
сем так. Назревший комп
лекс проблем надо и решать 
в комплексе.,

Важнейшие направления 
развития области, о .чем 
шла речь в отчетном докла
де, впечатляют. Это страте
гические задачи. Сегодня за
воевать доверие людей — 
это решить вопросы и конк
ретного региона, и конкрет- 
.ного коллектива, и конкрет
ного человека. К примеру, в 
районе мы взялись в послед
ние два года за строитель
ство школ. За пятилетку 
школьных мест добавится на 
42 процента. Для нас — 
темпы невиданные. Но Ж1И- 
телям Тогура, где со школа
ми особенно сложно и где 
пока ничего не строится, от 
этого не легче. Здесь , не
сколько лет не можем на
чать строительство .восьми
летней школы в городке ме
лиораторов, хотя людям обе
щали, ссылаясь на поддерж- 
ку руководства объединения. 
Обещания не вьтолняются, 
и доверие снижается.

Хочу еще .раз подчерк
нуть; любая областная про
грамма требует хорошей 
проработки «по вертикали». 
При этом должна четко оп
ределяться степень участия 
конкретного коллектива в ее 
реал'изации). Это дело как 
местных органов, так и об
ластных ведомств, И важно, 
чтобы реализация программ 
обязательно приводила к ко
нечному результату. Конеч
но, не все сразу будет ре
шено, но что намечено, на
до делать. Ориентир должен 
быть направлен и на качест
во. Этот вопрос также се
годня приобрел идеологиче
скую окрас!^. Людям мож
но объяснить нехватку ма
шин для того или иного про- 
изводства, но как объяснить, 
к примеру, строителям, что 
Томокий речной порт 20 про
центов железобетонных из
делий ломает при отправке 
рекой?

Хочу подчеркнуть: соци
альная направленность эко
номики, как фактор серьез
ного идеологического аэзг 
действия, долж1на еще боль
ше усилиться. Но преодоле
ние здесь административных

парторганизация смогла в 
дискуссиях, спорах ответить 
на многие «что» и «как» не 
только в жизни самой пер
вичной. В поле зрения по
пали бы вопросы отработки 
взаимоотношений первичной 
с вышестоящими органами. 
Наконец, была бы и пропа
ганда партийной работы, 
роли коммунистов в жизни 
коллектива.

Уверен, решив проблемы 
первичной, мы решим и все 
другие вопросы.

XIX Всесоюзная парткон
ференция оказала сильное 
воздействие на наше мыш
ление. Новое звучание на 
конференции получила де
мократизация. И здесь важ
но не путаться, правильно 
расставлять акценты, во 
всем прежде всего видеть не 
букву, а явление.

На городской конферен
ции у нас в президиум 1ю- 
ступила такая записка: «По- 
чему в предложениях ввести 
в состав горкома новых чле
нов — только 19 процентов 
рабочих. 4 процента работ
ников села и т. д.». При
знаться, я сначала заволно
вался. Дело в том, что про
центы мы не подсчитали, а 
потом, как есть, так и отве
тил, точнее, извинился, что 
процентов не знал. Но по
яснил, что все люди назва
ны в первичных парторгани
зациях, обсуждены на сове
щания представителей деле
гаций, сказал . также, что 
предлагаемый состав горко
ма обновляется почти на 50 
процентов. Вопросов больше 
не последовало. Позже по
нял, что 'Вопрос задавал че
ловек с устаревшими взгля
дами.

Нельзя, как некоторые се
годня пытаются, определять 
«перестроечных» людей по 
принадлежности к власти, 
социальному строю и т. д. 
Если, к примеру. руКаводи- 
тель, то обязательно он чер
ствый человек, бюрократ,, 
если рабочий, то, безуслов
но, борец. Так называемое 
■застойное время мы про
шли все, но были там раз
ными и вьппли оттуда раз
ными, независимо от того, 
кто чем занимался. Ответст
венное отношение к пере
стройке — это, образно го
воря, так: когда берешься за 
общий каравай, то четко по
нимаешь, что должен был 
вложить в него, что вложил, 
и не берешь ли себе лишне
го. Если уравнение в этой 
задаче решается, то все .- в 
порядке. Попытка искать 
другие критерии демократию 
превращают в демагогию. 
Разобраться в себе надо 
каждому. По-iMoeMy, это воп
рос нравственности. Это дол
жно быть и единственным 
критерием общественной 
оценки кадров, людей всех 
слоев нашего общества.

Инструмент, который мы 
теперь имеем и осваиваем,— 
демократизация — ставит

нас всех в одинаковое от
ветственное положение за 
судьбу перестройки.

Р. Ф. МУТ—мастер-кон- 
днтер Томского хлебокомби
ната:

— Перед коммунистами хле
бокомбината стоит задача; 
не снижая темпов производ
ства, провести техническую 
пе;реоснащенность и реконст
рукцию предприятия. Пока 
произведена замена несколь
ких десятков единиц обору
дования на новое, а многие 
узловые проблемы остаются 
нерешенными. В наше вре
мя, в век технцки, женщины 
на хлебозаводе № 2  пере
сеивают до 25 тонн муки в 
сутки! Развитие этого заво
да сдерживается малыми 
мощностями котельной. Дол
гое время на комбинате дей
ствует экспериментальный 
учаотоц, руководство которым 
осуществляется лаборато
рией комплексной автомати
зации и роботизация Томско
го политехнического инсти
тута, Но разработки и 'об
разцы), предоставляемые 
кми, пока не оказывают 
воздействия на повышение 
технического уровня пред
приятия.

На районной партийной 
конференции справедливо 
было подвергнуто критике 
руководство комбината за 
то, что не занималось строи
тельством жилья. Теперь 
1разрабатьгоается программа 
строительства хозяйственным 
способом жилого дома. Ведь 
на очереди на улучшение 
жилищных условий стоит 
138 семей,

С января 1989 года ком
бинат будет работать в ус
ловиях хозрасчета и само
финансирования. Проведена 
комплексная подготовка 
коллектива и производ
ства. В порядке экспери
мента кондитерский цех № 2  
переводится на арендный 
подряд. Для нас хозрасчет 
— Это и улучшение качест
ва выпускаемой продукции, 
и обслуживание населения. В 
этом направлении уже сде
лано немало: открыты два
фирменных магазина. Повы
шенным спросом у ' населе
ния пользуется горячий хлеб, 
который мы реализуем у 
проходных крупных пред
приятий с автофургонов.

Но наиболее важным, на 
мой взгляд, является то, что 
в новых условиях хозяйст
вования рабочие начинают 
чувствовать себя хозяевами. 
У молодеж|И воспитывается 
активная жизненная пози
ция.

К сожалению, противопо
ложный эффект мы видим в 
коллективах некоторых соз
данных кооперативов. Рваче
ство, нажива любыми путя
ми в ущерб качеств|у... 
Пользуются тем, что сло
жился дефицит на некото
рые товары. Как специали
сту мне легЦо оценить не
редко низкое качество от
дельных пищевых цродуктов, 
изготовленных кооператива
ми и теми, кто занимается 
индивидуальной деятельно
стью. Мы убеждены, что та
кие негативные явления по
рождаются бесконтрольно)- 
стью за работой кооперати
вов, как за качеством их 
продукции, так и за ценами. 
Пора тут наводить порядок.

Членом обкома партии я 
избираюсь с 1980 года. Оце
нивая свою работу, могу ска
зать, что могла, я чувствую 
это, принести бы больше 
пользы. Как член обко.ма, я 
недостаточно получала ин
формации, ни разу не было 
проведено с нами учебы, 
изучения опыта работы. Пос
ле перестройки структуры 
партийных аппаратов члены 
обкома, работая в комисси
ях, получат, думаю, возмож
ность больше использовать 
своя знания и проявить се
бя.

П. Г. ПРОНЯГИН -  на
чальник управления «Хим- 
строй»:

— Важное место в развд- 
тии экономики области про
должает занимать капиталь
ное строительство. И не слу
чайно, что, как и в прошлые 
годы, обком партии уделял 
ему повседневное внимание. 
За отчетный период постро
ено немало, и свой крупный 
В’клад внесли коммунисты и 
коллектив управления «Хим- 
строй»... В последнее время 
мы почувствовали большую 
свободу в действиях, мень
ше стало опеки, практиче- 
оки исчезла официальная 
переписка с отделами обко
ма и разного рода отчет
ность, сократилось число 
внезапных выз-овов, заседа
ний и совещаний, где рань
ше строителей поучали, что 
и как строить.

Сейчас стало больше воз
можностей для систем1Ной 
работы, что положительно 
влияет на качественную сто- 
.рояу результатов производ
ственно - хозяйственной дея
тельности. Правда, такая пе
рестройка обкома в решении 
производственных вопросов 
iKoe-iKOMiy из хозяйственников 
пришлась не по нутру, слиш
ком сильными оказались 
привычки решать свои воп
росы из-под авторитета об
кома, а строить производст
венные отношения между 
собой на планов|о-эконом(и- 
ческой основе значительно 
сложнее... С другой стороны, 
остается немало руководя

щих товарищей (они есть и 
в «Химстрое»), приученных, 
за долгие годы строить объ
екты при воздействии шта
бов, возглавляемых партий
ными работниками. Для них 
самостоятельность в приня
тии решений и ответствен
ность за порученное дело 
оказались непривычным де
лом, что осложняет общее 
управление производством и 
пртизводственные отношения 
между отдельными участка
ми стройки.

Я согласен, что партий
ные органы не должны под
менять хозяйственных руко
водителей в их повседнев
ной деятельности, и тем бо
лее мелочно опекать.- Но 
это не означает, что не дол
жно быть партийного конт
роля и повышения ответст
венности за результаты дея
тельности. .И уж в чем осо
бенно нуждаются многие хо
зяйственные руководители 
—это в воспитании у них ве
сомости данного слова, при
нятого обязательства. 'У нас 
как-то разменялось и обес
ценилось понятие партийной 
чести. В жизни приходится 
наблюдать, .когда коммуни
сты - руководители публич
но принимают обязательства 
или указание вышестоящего 
руководства, даже решение 
партийного органа, и спо
койно их не выполняют. А 
если их прижмут, находят 
различные оправдания, аино- 

,'Гда пускаются на заведомую 
|ложь.

Можно продемонстриро
вать для примера протокюлы 
оперативных совещаний на 
пусковом комплексе ТНХ'К, 
в которых записываются по
ручения в третий, четвертый 
и даже большее число раз, 
а евдмивистративные меры 
не всегда дают должный эф
фект...

Здесь должны оказать 
свое слово партийные орга
ны, но и они принципиаль
ной оценки подобным фак
там не дают. Может, отсюда 
начинается падение автори
тета и доверия к коммуни
стам и партии в целом? На 
борьбу с подобными чужды
ми явлениями новому соста
ву об:кома партии нужно на
править острие партийно-ор
ганизационной и идеологи
ческой работы...

В докладе, мне кажется, 
необоснованно сглажены мно
гие недостатки в работе об
кома партии. Сказано об
щим словом о перекосах, а 
о них надо бы сказать от
крыто, чтобы впредь их не 
допускать. Одним из пере
косов я считаю стремле
ние делать поспешные выво
ды из намеченных меропри
ятий. Жизнь показала необос. 
нованность стремления сде
лать целые районы абсолют
но трез'выми. А ведь за это 
ратовали многие из членов 
обкома, областная и .район
ные газеты... Много гово
рилось и писалось о запла
нированных бурных темпах 
жилищного строительства в 
Томске, Об этом знает об
щественность из материа
лов в областной газете под 
рубрикой «Народная строй
ка». А они оказались ниже 
этого уровня. К сожалению, 
надо признаться, что и фаб
рика мяса, то есть первая 
очередь свинокомплекса, 
очевидно, не будет введена 
в эксплуатацию в текущем 
году, поскольку строители, 
выполнив по сути более двух 
первоначальных годовых пла- 
нов, так и не смогли заста
вить дирекцию своевременно 
выдавать в производство не
обходимое оборудование, а 
предъявлять комиссиям объ
екты с крупными недодел- 
ка-ми не в правилах «Хим- 
строя», да и противозакон
но. Как видно, стремление 
быть в авангарде событий 
не всегда подкрепляется 
разумными расчетами, изу
чением общественного мне
ния, рекомендациями специ
алистов. Я — сторонник бо
лее взвешенных подходов к 
подготовке партийных реше
ний, принимаемых обкомом. 
Такая тендещия проявляет
ся в последнее время, и ее 
надо закреплять, В этих це
лях считаю полезным более 
широкое, а может, даже обя
зательное участие членов 
обкома в подготовке проек
тов решений бюро и в орга
низации их исполнения...

Коммунистам надо более 
активно содействовать пере
стройке на всех направлени
ях, использовать демокра
тию, и особенно гласность, в 
первую очередь для цреодо, 
ления ньшешиих недостат
ков, решительнее пресекать 
■демагопию и попытки от
дельных «неформалов» обо
стрять трудности, размывать 
достижения советского на
рода. .

С. Д. КУЗНЕЦОВ — пер
вый (Секретарь обкома 
ВЛКСМ:

— Нынешнее состояние 
дел в комсомоле чаще все
го характеризуют одним сло
вом — кризис. А вот когда 
речь заходит о положении 
дел в партии, в Советах, в 
трудовых коллективах, в об
ществе в целом, принято го
ворить о росте активности, 
демократизации;', плюрализ
ме, наконец. Я сам какое-то 
время находился под гипно
зом этого страшного слова, 
подчеркива.п, что комсомол 
переживает не лучшее вре
мя. А почему не лучшее?

Когда оно было лучше? В 
период единодушного осуж
дения или одобрения, кам. 
панейщины, монополии на 
истину? Нет. Более верное 
определение процессов, про
исходящих в комсомоле, — 
шиок. Состояние поиска 
должно стать естественны.^ 
для жизии комсомола, вклю
чая, беЗ(усло®но, и право на 
ошибку.

На многих партийных со
браниях и конференциях 
комсомольские организации 
вновь обвиняли в формализ
ме, заорганизованности, бу
маготворчестве, заседатель
ской суете. Когда же, нако
нец, эта штампованная фра
за уйдет из л е к с и к 0 - 
■на партийных работни
ков? Но проблемы глу
бже. Нужно вникать в них, 
встречаться с молодежью, 
использовать научный по
тенциал Томска для изу
чения запросов и ин
тересов, выработки обосно
ванных рекомендаций партий, 
ным, советским и хозяйст
венным органам. На практи
ке же дело обстоит не луч
шим образом.

Я твердо уверен, что 
встречи первого секретаря 
обкома партии В. И. Зоркаль- 
цева с членами комсомоль
ско-молодежных строитель- 

, ных отрядов в прошлом го
ду, с руководителями )(ви- 
жения «Старый Томск» — в 
нынешнем, посещение им 
студенческих - общежитий, 
столовых, поликлиники и, 
наконец, беседу с активом 
вузов накануне Всесоюзной 
партконференции невозмож
но было бы компенсировать 
десятками информаций и 
докладов. Остается сожа
леть, что встречи секрета
рей, членов бюро обкома 
партии с .^молодежью оста
ются скорее исключением, 
чем правилом...

С наукой дело еще хуже. 
А Томску нужен научный 
центр по проблемам моло
дежи. Ведь нет молодежи 
вообще. Различным ее груп
пам соответствуют и раз
личные запросы и интересы. 
Только в школах области 37 
тысяч октябрят, 6 6  ТЫСЯ)Ч 
пионеров, около 30 тысяч 
комсомолыщв. Но работа 
пионерской организации .уже 
длительное время выпадает 
из поля зрения партийных 
комитетов...

В области разработана про
грамма перестройки высшей 
Ш1КОЛЫ. Но есть проблемы, 
сдерживающие ее реализа
цию. Участие студентов в 
деятельности советов вузов 
остается во многом формаль
ным. Студенты не знают 
своих представителей в со- 
ветах, не заслушивают их 
отчетов, не участвуют в фор
мировании повесток. Слож
ным остается положение сту
денческой семьи: их 4 ты
сячи, а комнату в общежи
тии имеет лишь каждая пя
тая. 3,5 тысячи семей имеют 
детей, а место в детском до
школьном учреждении — 
лишь каждая восьмая. Мо
жет быть, есть смысл со
здать, как это сделано в 
Грузии, фонд студенческой 
семьи? А распоряжаться эти
ми средствами мог бы сту
денческий совет, который со
здается в Томске по инициа
тиве комсомола вузов.

Особо хотелось бы ска
зать о предоставлении жи
лья воинам - интернациона
листам, прошедшим службу 
в Афганистане. Сейчас они 
в льготной очереди, но дви
жется она очень медленно. 
Томскому горисполкому сов
местно с советом ветеранов 
надо найти возможность- ре
шить эту проблему.

Главными ceroiflHH счита
ем две задачи. Первая — 
добиться создания системы, 
позволяющей выявлять за
просы и интересы молодежи 
iB труде, учебе, научной и 
творческой деятельности, а 
главное — их реализовывать. 
В связи с этим от имени 
делегатов конференции — 
комсомольских работников 
предлагаю: разработать об
ластную программу «Моло
дежь» и принять ее на сес
сии областного Совета на
родных депутагов не позд
нее сентября 1989 года. Вто
рая задача — крепить един 
стео союза молодежи. Мы 
будем активно противосто
ять любым попыткам осла
бить организационное и идей
ное единство союза, раста
щить его по какому бы то 
ни было признаку: нацио
нальному, социальному или 
иному. Мы за создание еди
ного молодежного фронта 
борьбы за перестройку в пре
делах социалистического вы
бора...

В. И. ВОДОПЬЯНОВ—ре
гулировщик !машинострои- 
тельного завода:

— Считаю, что обкому 
партии необходимо взять под 
контроль внедрение в жизнь 
Закона о государственном 
предприятии. Закон дает 
право прибегать и к проку- 
р.орсном,у надзору, но это не 
сделает чести обкому пар
тии, если предприятия обла
сти начнут пользоваться та
ким правом. Тем не менее 
ни обком партии, ни горком 
партии ни разу не собирали 
руководителей, не проводи
ли с ними работы по орга
низации выборов руководи
телей всех рангов. Закон 
недвусмысленно говорит о

то.м, что с 1 января все ру
ководящие должности ста
новятся выборными. Однако 
закон у нас на предприятии 
уже выхолощен так, что и 
не работает. Я же считаю, 
что если уж заниматься де
мократией, то до конца. Чи
таешь в областной газете о 
выборах и, честно говоря, не 
всему веришь, зная, какая 
это сложная проблема.

Предприятия, цехи пере
ходят на хозрасчет, а этот 
новый метод хозяйствова
ния строится на обоюдном 
доверии, и руководствоваться 
в его организации надо не 
командно . приказным мето
дом, а коллегиально, совме
стно решая все задачи., стоя
щие перед коллективом...

Закон о государственном 
предприятии заработает в 
полную силу в том случае, 
если в его внедрении будут 
заинтересованы все—от ра
бочего до министра, от рядо
вого ком1муниста до партий
ного лидера. Здесь огромное 
значение имеет идеологиче
ская работа, проводимая об
комом партии, бюро обкома. 
Пока же инициативных ру
ководителей на промышлен
ных предприятиях города 
мало. Многих еще устраива
ет жизнь по указке сверху, 
а коммунист должен быть 
двигающей силой идей пар
тии в народ, общество...

Партия ставит перед хо
зяйственными руководителя
ми задачу внедрения новых 
форм хозяйствования во всех 
отраслях промышленности. 
Выжидательная тактика или 
роль стороинего наблюдате
ля здесь недопустимы'.

Молодые, грамотные, не
равнодушные люди уходят в 
кооперативы. Настала пора 
решительных действий сове
тов трудовых коллективов. 
Совместно с руюводством 
можно принимать решения 
о переориентации в хозяй
ственной деятельности пред
приятия, Пока же большин
ство советов трудовых кол- 
лективев не чувствует си
лы, которая способна вне
сти дух новизны в хозяйст
венную деятельность пред
приятий. Чтобы новая обще
ственная формация зарабо
тала, надо показать, что она 
нужна, что в ней заинтере
сованы все. Пока же долж
ного внимания к СТК со сто. 
роны райкомов, горкома, об
кома партии не чувствует
ся...

Э. В. БУРМАКИН—писа
тель, заведующий межвузов
ской кафедрой этики и эс
тетики, профессор:

— Трагедия незаконно 
репрессированньа в годы 
культа личности Сталина 
людей не миновала и наши 
края, и наш город. Откуда 
же Орались эти сотни и ты
сячи добровольных исполни
телей неправедных пригово
ров, эти клеветники, донос
чики и просто унтеры при- 
шибеевы, из каких тайников 
сознания рождалась их бес
человечная, лишенная чувст
ва, совести нравственность? 
Не является ли эта антигу
манистическая и, следова
тельно, аихиком1мунисти!че- 
ская ситуация невероятным 
извращением коллективист- 
акой морали? Таким извра
щением, при котором торже
ствует стадная идея: кол
лектив — все, личность — 
ничто!

Да, так было. Сегодня 
есть возможность исправить 
положение дел. И во главе 
этой работы, адресованной 
личности в соответствии с 
задачей гуманизации, го есть 
очеловечивания обществен
ной жизни, должна стать 
№ммунистич€окая партия. 
Работа эта должна опирать
ся на прочную научную ос
нову. К сожалению, наше 
обществоведение не может 
похвастать достижениями 
в изучении личности, ее ста
новления, формцрования, 
особенностей сознания...

У Томска есть сегодня 
возможности значительно 
полнее использовать потен
циал ученых; литературове- 
ДО(В, филологсш-социолс1гов, 
психологов, этиков, эстети
ков, историков, этнографов- 
лингвистов. Томск смело и 
решительно открыл целую 
сеть академических институ
тов медицинского направле
ния. Они созданы во имя 
человека, для его физическо
го здоровья. Пришла пора 
подумать и о духовном здо

ровье! Н д.тя этого надо бы 
изучить возможности созда
ния в нашем городе акаде
мического гуманитарного 
профиля института, опира
ясь на базу созданного при 
ТГУ. 'НИИ социальных проб
лем Сибири.

Забота о духовном здоро
вье личности должна учесть 
такую могучую силу, какой 
являются литература и ис- 
к'усст.во. Художественно
творческая же деятельность 
томичей часто протекает не
замеченной и неотмеченной, 
а значит, не включенной в 
духовную жизнь города и. 
области. Средства массовой 
информации могли бы чаще 
и содержательней рассказы
вать о том, чем жив нынче 
Томск художественный, ли
тературный, музыкальный, 
театральный. Тогда меньше 
будет попыток угнаться, ска
жем, за центральным теле
видением с его безоглядной 
пропагандой массового ис
кусства. в особенности в пе
редачах для молодежи.

Многие говорят и пишут 
о запретах. Но запрещать 
нельзя. И есть другая воз
можность. Восемь лет су- 
щестцует студенческий уни
верситет иакусств, создан
ный по инициативе межву
зовской кафедры этики и 
эстетики, поддержанной гор
комом партии. На пяти его 
факультетах тысячи студен
тов прошли художественный 
всеобуч. Это то. что можно 
противопоставить натиск^' 
эрзац-кулйтуры.

Но в,ремена меняются. Се
годня нам говорят; нельзя 
силой приобщать к большо- 
м,у искусству, нельзя застав
лять студентов в обязатель
ном порядке посещать уни
верситет искусств. И что по
лучается; запрещать нельзя, 
заставлять тоже нельзя. Ос
тается только наблюдать; 
какой строй мыслей и чувств 
сформируется у молодых 
людей под влиянием крова
вых фильмов ужасов и совре
менной поп-музыки? Позиция 
противоестественная. Но она, 
мне думается, вполне согла
суется с энергичными по
пытками подорвать доверие 
к социалистическому, со
ветскому искусству и лите
ратуре.

■Сегодня идет острый раз
говор вокруг метода социа
листического реализма. Го
тов согласиться, что теоре
тическая концепция социа
листического реализма не 
вьщержала испытания вре
менем и практикой советско
го искусства, нуждается в 

. переосмыслении. Но трудно 
согласиться и с такими, на
пример, оценками: «Социали
стический реализм в эстети
ке — то же, что лысенковщи- 
на в биологии!».

Сегодня мы с горечью уз
наем, что и в нашей стране 
есть полный джентльменский 
набор: не только хулиганы, 
воры, спекулянты, но и ва
лютчики, проститутки, нар
команы, националисты и шо
винисты. Но, когда, обрушив 
эту горестную информацию, 
меня пытаются убедить, что 
ничего ровным счетом не 
осталось ни от советского 
человека, ни от социалисти
ческой морали, что у моего 
народа нет ни чести," ни со
вести, я не могу согласить
ся. И свидетельствую свои.м 
опытом, что это не так. Об 
этом свидетельствуют книги, 
написанные по живым впе
чатлениям нашей сегодняш
ней сибирской жизни томски
ми писателями. И мЫ' пере
даем эти наши свидетельст
ва в арсенал партийной ра
боты, потому что все, о чем 
я говорил, есть партийная 
забота.

В. А. БИЛЬ ДИН—дирек
тор Томского электротехни
ческого завода.

— Сейчас для всех оче
видно, что коренное преоб
разование народного хозяй
ства страны невозможно без 
радикальной экономической 
реформы, без перевода вза
имоотношений между пред-, 
приятиями, ведомствами на 
хозрасчетные начала. При 
всей сложности этого про
цесса считаю, что часть во
просов по самофинансирова
нию и самоокупаемости 
предприятий могла бы быть 
решена уже сегодня.

Минфином и Минэлектро- 
техпромом задан и ежеквар-

(Продолжение «а 4-й стр.)
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тально контролируется за
казчиком предельный уро
вень рентабельности нашей 
продукции в 18 процентов. 
53 процента прибыли изы
мается в бюджет и выше
стоящие органы. На разви
тие производства и решение 
социальных проблем оста
ется 3,5 млн. рублей, кото
рые не покрывают затрат на 
ежегодное обновление ак
тивной части основных фон
дов. Какие ■ средства, при 
отсутствии централизован
ных источников, мы можем 
направить на производство 
товаров к.ультурно-бытового 
назначения? Где взять день
ги на экономическое стиму
лирование работников? От
сутствие средств может при
вести и к ликвидации хоз
способа строительства, чегс 
допустить нельзя.

Видимо, ряд предложе
ний, высказанных сегодня, 
будет направлен в ЦК и цен
тральные органы. Предлагаю 
включить сюда и вопрос о 
необходимости грамотного, с 
точки зрения инвестиций, 
дифференцированного подхо
да к утверждению нормати
вов отчислений от прибыли 
предприятий.

Трехлетняя суета, по лик
видации и сокращению ап
парата мкнистерств не дала 
особых положительных ре
зультатов. Думаю, НТО надо 
идти по пути установления 
договорных отношений меж
ду ведомствами и прюдприя- 
тия.ми. которые, взяв на 
себя обязательства по про
изводству и ’поста>вке про
дукции, на основе договора 
перечисляют средства на 
зарплату, перья,, чернила 
и бумагу, а ведомства, кро
ме обычного «план давать 
надс>>, выполняют работу по 
научно-техническим програм
мам, совершенствованию уп- 
.равления, ■ по|дготовке. ка1д- 
ров, распределению ресур
сов. Выполнены обязатель
ства — деньги перечислены, 
нет — а.ппарат сидит без 
зарплаты,
' ;С)е,гс(цня мы ■ прабиваем 
тропу в сдиночку, а нужно 
объединение партийного и 
хозяйственного опыта, про
изводственников и науки. 
Воз.можной формой такого 
объединения сил могла бы 
стать Томская ассоциация 
руководителей. Ассоциация 
будет в состоянии разра
ботать принципы .хозрасче
та для территории.

Продолжает нарушаться 
Закон о государственном 
предприятии. Выдача раз
личными инстанциями за
даний по оказанию помощи 
пищевым предприятиям, 
строителям, стройиндустрии 
носит характер брпуипвско

стоянки, и  будет кооператив 
стричь купоны с нее за счет 
средств трудового коллек
тива.

Нам еще не удалось сло
мать психологию иждивен
чества в среднем звене ру
ководства и в рабочих кол
лективах. Партийным орга
низациям области лредсто- 
ит большая работа, чтобы 
осуществить переход от пси
хологии; «Кто дает?» и 
«KaiK заработать?». Мне ка
жется, что для устранения 
иждивенчества нужно сле
дующее; при подготовке и 
утверждении коллективных 
договоров на 1989 год офор
млять взаимные обязательст
ва сторон в сбалансирован
ном виде. То есть, к приме
ру, профгруппа, цеховой ко
митет обеспечивают выпуск 
продукции и получение оп
ределенного дохода, а адми
нистрация и .профком пред
приятия выполняют меро
приятия по охране и улуч
шению условий труда, со
циальному развитию в пре
делах полученного щохода.

Н. С. СПЕРАНСКАЯ — 
председатель облсовпрофа;

— Бюро обкома партии 
гораздо больше внимания 
стало уделять решению со
циальных задач. По ряду 
направлений поднимаются, 
прямо скажем, целинные 
пласты.

Областному комитету 
партии удалось добиться то
го, что в последнее время 
наметилась тенденция ак
тивного участия самих тру
дящихся в решении соци
альных вопросов развития 
коллективов. К примеру, 
третья часть жилья возво
дится хозяйственным спосо
бом. Методом народной 
стройки вводятся в эксплуа
тацию санатории-профилакто
рии, пионерские лагеря, спор
тивные сооружения, улучша
ется производственный был. 
150 коллективов , развивают 
свои подсобные хозяйства.

Возрос вклад профсоюзных 
средств в укрепление соци
альной базы области. В те
кущей пятилетке выделено 
4 млн. рублей на строитель
ство кардиосанатория «Клю
чи», очень необходимого на
шим людям. Свыше 9 млн, 
рублей —- на строительство 
учреждений культуры к 
спорта, в том числе почти 
половина средств—на рекон
струкцию стадиона «Труд» в 
Томске.

Однако, если в Колпаше- 
ве (т. Жуков) и других рай
онах средства быстро осва
иваются, председатели .ис
полкомов просят дополни
тельные средства, то в Том
ске (т. Кетов В. М.) обрат
ная картина. Реконструкция 
стадиона затянулась, на 
('тр;)ите,тьстке кар.тнпсанмтп-

За годы текущей пятилет
ки на предприятиях области 
погибло 172 человека, две 
трети из них из-за неудовле
творительных условий тру
да. Вдумайтесь, товарищи: 
в мирное время мы теряем 
отцов, мужей, сыновей, ос
тавляем сиротами детей! Вы
сок производственный трав
матизм на предприятиях аг
ропромышленного комплек
са (член обкома т. Егоров 
В. Н.), лесной отрасли (член 
обкома т. Шутов В. Н.). Все 
виновные привлекаются к 
административной или уго
ловной ответственности. Но 
должной партийной оценки в 
большинстве случаев не да
ется.

По-прежнему принимаются 
в эксплуатацию здания и со
оружения с (нерабЬтающей 
вентиляцией, подъемными ме
ханизмами, недооборудован- 
ными бытовыми помещения
ми. Так было при сдаче 
центрального универсама, 
магазина на Каштаке, кар
диологического центра,
швейной фабрики и .других 
объектов. Еще пример. Вве
дены мощности на 26 тыс. 
штук кирпича, завершается 
строительство двух проле
тов на заводе ЖБК-100, а 
расширение столовых откла
дывается на более поздний 
срок.

Безусловно, немалая ви
на в этом прсфсоюзов. Но 
нередко все это П|роисходи,т 
с ведома работников партий
ного аппарата, что расхола
живает хозяйственных руко
водителей, принижает их 
чувство ответственности.

Острой социальной про-' 
блемой остается обеспе
ченность детскими дошколь
ными учреж1дениями, 40 ты
сяч детей не устроены в 
детские учреждения. Полови
на детских садов перегру
жена. Остается высокой дет
ская заболеваемость. Тем
пы строительства детских 
дошкольных учреждений яв
но отстают от наших потреб
ностей. Недостаточное вни
мание решению этой важ
ной проблемы уделяет и ко
миссия областного комитета 
партии, которую возглавля
ет секретарь обкома КПСС 
т. Поморов А. А.

Считаю правильным раз 
работать программу «Дет 
ство», чтобы добиться пол 
,ного о1беапечения дошколь' 
ными учреждениями уже 
йерез 2—3 года. И сделать 
ее предметом внимания каж
дого партийного комитета.

На решение всех этих 
проблем большее влияние 
должны оказывать советы 
трудовых коллективов. Нс 
для ЭТОГО' им нужна креп
кая партийная поддержка, 
Следовало бы привести ор- 
raim.faHHomi.VH) с'тр\'ктур.\' со

1'п лии;|;еиин. Cci;perapb об- 
ко.ча партии А. А. Поморов 
за одним из «круглых сто
лов» поставил задачу «одо
леть машиностроительные 
заводы города», хотя XXVII 
съезд определил как приори
тетное в текущей пятилетке 
развитие машиностроитель
ного комплекса.

Еще пример. Недавно бы
ло совещание, яа котором 
говорилось об отчислении 1 0  
процентов объема, капвло
жений агропрому. Этот во
прос не рассматривался со
ветами трудовых коллекти
вов, да он и вообще не был 
подготовлен. Наш завод из 
собственных оредств должен 
передать 80 тысяч рублей. 
Объясняю председателю обл- 
плаяа В. Г. Попову, что кар
тотека по оксу на конец го
да составит 1.260 тьюяч руб
лей. В ответ: «Подписывай 
протокол, потом разберем
ся». Какова цена этому про
токолу, если денег не будет? 
Или наш райисполком обя
зал предприятия района пе
речислить по 15 тысяч руб
лей каксму-то кооперативу 
для cTpoi^TtvibCTBa платной

рия (ч.'ген обко.ма т. .Ма.'п>- 
цев Б. А.) освоено в теку
щем году из 1 млн. 2 0 0  тыс. 
рублей только 770 тыс. руб
лей. Застарелая болезнь — 
«остаточный» подход к со
циальным вопросам — из
живается медленно.

Ежегодно на совершенст
вование производства, со- 
эда!ние нормальных усло
вий труда и производствен
ного быта расходуется более 
25 млн. рублей. Однако 
каждое пятое рабочее место 
в промышленности. строи
тельстве, на транспорте не 
Отвечает проектным требо
ваниям. На предприятиях 
большинства отра|Слей (об 
этом говорили делегаты) не 
достигнуто 1 0 0 ^роцентной 
обеспеченности бытовыми 
помещениями, особенно в 
агро.проме, сфере торговли 
и бытового ой:луживания.

Далеко не всегда oiSecne- 
чиваются безопасные усло
вия труда. Несмотря на еже
годное снижение производст
венного травматизма, он все 
еще остается достаточно вы
соким. К сожалению, это 
связано и с потерей людей 
на производстве.

витой ip.NJOBblX KU.'l.TeliTHBOB
в соответствие с рекоменда
циями, одобренными ЦК 
КПСС и Законом о государ
ственном предприятии. Ведь 
сегодня половину СТК воз
главляют первые руководи
тели. Поначалу это в какой- 
то мере было оправдано. Но 
в ряде случаев это приве
ло не к развитию самоуправ
ления, а к укреплению ад
министративных методов ру
ководства. Следовало бы 
больше выдвигать передо
вых рабочих и специалистов. 
И в этом нужна четкая по
зиция вновь избранного об
кома партии.

В решении всех этих про
блем более активной должна 
быть роль профсоюзов, и 
прежде всего коммунистов, 
работающих в профсоюзных 
органах, руководителей обл- 
совпрофа,

В. А. ГОВЯЗОВ—камен
щик ремонтно-строительного 
участка № 16 объединения 
«Сибгражданстрой» <Молча- 
новского района.

— Меня, как коммуниста, 
работающего в строительной 
организации, волнуют сегод

ня развитие, и сохранение 
.наших сибирских сел. И хотя 
в последние годы в нашем 
Молчановском районе нема
ло сделано по возронйдению 
неперспективных сел, проб, 
лема остается острой. И по
рой на пути ее решения 
приходятся сталшгваться с 
парадсксамн.

Например, в районе есть 
кирпичный завод, ежегод
ный выпуск кирпича состав
ляет около 8  миллионов 
штук. Нашему заводу при
ходится поставлять кирпич в 
несколько районов, в то же 
время строители Молчанов- 
ского района ощущают в 
нем острую нужду. В об
щем, по принципу: сапожник 
без сапог.

Может, стоило бы поста
вить дело так? Обеспечить 
кирпичом в первую очередь 
c-noii район, а затем постав- 
,1ять другим: ведь сегодня
уже стоит вопрос о террито
риальном развитии райо
нов. Но кирпич нужен всем, 
а вот реконструкцией завода 
(где устарело оборудование, 
нуждается в совершенство
вании технология) ни управ
ление «Томсистройматериа- 
лы», ни другие ведомства, 
получающие кирпич с заво
да, заниматься не спешат. 
До настоящего времени нет 
подрядчика, чтобы на следу
ющий год выполнить объем 
реконструкции на сумму 
850 тысяч рублей. Мощно
сти наших строительных ор
ганизаций не позволяют 
включить им в план этот 
объем работ.

Или другой пример; в райо
не ежегодно предприятиями 
леоной отрасли выпускается 
более 300 тысяч ку^метров 
пило.материалов, и в то же 
время наш отдел народного 
образования для нужд школ 
завозит их из Подгорного. И 
на оле;дующяй год нашим 
лесным предприятиям госза
каз на пиломатериалы пла
нируется довести под 1 0 0  
процентов. Получается, что 
лес радом, а повезем его за 
«тридевять земель».

Есть в нашем районе и 
своя «лесная» проблема, о 
которой знает каждый жи
тель, — использование дре
весных отходов. Сотни ты
сяч кубомефров их ежегодно 
пропадают в лесосеках, сва
ливаются в отвалы, сжига
ются в кострах, загрязняя 
окружающую среду. Как 
мне известно, технологий их 
переработки существует не
мало, и, думаю, настала по
ра на деле взяться за комл- 
лексное использование дре
весины. Ведь МЫ' транжирим 
наше богатство!

В этом деле не проявля
ют должной заинтересован
ности как специалисты «Том- 
леспрома», так и отраслево
го министерства, Пока в пР- 
чете' «кубы», а не отдача с 
кубометра и комплексное 
использовавие древесины. 
Обкому партии необходимо 
взять под особый контроль 
решение этого вопроса, уже- 
сточить спрос и повысить 
требовательность ко всем 
причастным к этому делу 
лицам.

Мы живем в сложное вре
мя, порой возникает масса 
вопросов, на которые не всег
да находишь ответы. Часты 
дискуссии и опоры и ное-1Где 
верх в них берут демагоги. 
И здесь особое место при
надлежит партийному работ- 
нику: ои должен быть сегод
ня там. где трудно, где на
род, быть, как раньше гово
рили, ком’иссарш!.

Однако так бывает не 
всегда. Корда руководящие 
работники обкома и облис
полкома приезжают к нам в 
район, то встречаются в ос
новном с руководителями, в 
крайнем случае—с активом, 
но в рабочих коллективах 
гости они редкие. Мы, ко
нечно, понимаем, что побы
вать везде тому же секрета
рю обкома нельзя,, но поче
му так мало используются 
беседы за «круглым столом» 
и «прямые линии» с уча
стием секретарей обкома и 
с трансляцией по телевиде-, 
нию? Тогда сегодняшняя 
критика и предложения в их 
адрес носили бы персональ
ный характер и легче было 
бы оценить работу каждого 
члена выборного органа.

А самый главный вывод, 
какой я сделал на сегодняш
ней партконференции,— это 
то, что областная партийная 
о,рганизация не топчется на 
месте, есть ощутимые ре
зультаты движения к про
грессу.

А. А. ЧЕПЕРЕГИН—ди
ректор Асиновского лесопро
мышленного комбината:

— Перевод комбината с 
начала этого года на само
финансирование й самооку
паемость конкретизировал 
наши задачи, ускорил их ре
шение. Понимая всю слож
ность проводимой экономиче
ской реформы, Асиновский 
горком партии и отдел лес
ной промышленности облает, 
кого комитета КПСС с уча

стием .секретаря обко.ма
(М. С. Козырева провел
встречу за «круглым сто
лом» руководства объедине
ния «Томлеспром» и комби
ната по работе 'нашего пред
приятия в новых условиях. 
Экономическая учеба акти
ва цехов, служб комбината, 
отчет на партийном собрании 
июммуниста Чеперегина о 
руководстве работой в но
вых условиях, постоянный 
анализ экономических ре
зультатов дали положитель
ные итоги. За одиннадцать 
месяцев этого года получено 
сверхплановой прибыли бо
л ее - 1 ,8  млн. рублей.

Партийный комитет и ру
ководство комбината увере
ны, что резервов повышения 
рентабельности еще много. 
Один из них — усиление 
ежедневной работы со сред
ним авеном — мастерами 
цехов, бригадирами и акти
вом бригад, рядовыми инже
нерами; не изжиты еще вы
жидательность, боязнь взять 
на себя ответственность. Но 
думаю, что экономические 
результаты коллектива в 
этом году станут стимулом 
дальнейшего улучшения ра
боты.

На заработанные коллек
тивом средства будет нача
то строительстао двух пяти
этажных домов (раньше
строили только по ОД'НОМУ), 
закончено строительство 
двухэтажного детского сада 
на 140 мест. Большие сред
ства выделяются на охрану 
окружающей среды, улуч- 
щение условий быта, рас
ширение подсобного хозяй
ства.

По вине комбината в этом 
году был допущен сбой в 
приемке сырья по железной 
дороге от леспромхозов. Эту 
ошибку я, как руководитель 
и коммунист, понял позже, 
и уже с сентября силами 
комбината начаты работы по 
созданию дополнительных 
.складских площадей по при
ему и хранению сырья. Уве
рен, что тормозом в леоном 
конвейере области комбинат 
не будет.

Наш комбинат выпускает 
стандартные брусовые до
ма. На следующий год мы 
должны их вьшустить более
1.500 штук. И обидно, что 
область по фондам их не 
получает, хотя желающих 
купить их на личные сбере
жения в области много. Так 
что не все еще резервы для 
решения жилищной пробле
мы использованы'.

|В. А. МАЛЬЦЕВ—началь- 
ник территориального строи
тельного объединения
«Томскстрой»;

— Наше объединение, 
применяя коллективный под
ряд, вторую модель финан
сирования, при активном 
участии предприятий, учреж
дений и вузов города за 
три года пятилетки в 1,4 ра
за увеличило ввод жилья.

В’ этом году нами принят 
непомерно большой план.; 
ввести 300 тысяч квадрат
ных метров жилья — в 1,5 
■раза больше, чем в прошлом 
1Г(о'ду; Вопреки нашим на
деждам, только в вузах, на 
нефтехимическом комбинате, 
в городе Кедровом строи
тельство жилья стало народ
ным. Этого нельзя сказать 
о Колпашеве, Томске, Аси- 
не.

■Наступила какая-то апа
тия. стремление к митинго

вой демократии, когда не
прерывно звучат лозунги: 
«Да здравствует жилье!», 
«Даешь жилье!», а лопату 
взять в .руки некому. ,

Не лучшим образом ведут 
себя и руководители подряд
ных строительных организа
ций области. Многие герои 
застойного времени научи
лись «выбивать» занижен
ные планы, затем их лихо 
перевыполнять под звуки 
литавр и хвалу своих пок
лонников. Иначе чем объяс
нить, что план ввода жилья 
в области в этом году поч
ти на уровне достигиутого в 
прошлом?

1Мы1 'В1 области ссваива- 
ем 1,3 миллиарда рублей ка
питальных вложений, жилье 
сс1ставляет всего 17 процен
тов этого объема. Это очень 
низкий показатель. Зачем 
мы львиную долю своих сил, 
средств, строительных ма
териалов вкладываем в стро- 
ител.ьство и досрочный ввод 
производственных мощно
стей, если они работают в 
1,3- смены? Зачем доводить 
до катастрофических раз
меров проблему жилья?

Все строители области 
б'ез исключения должны не 
10—20, а 40—50 процен
тов сгроительно-(монтажных 
работ осваивать на, жилье и 
соцкультбыте. И это реаль
но.

Советам народных депута
тов пора взять власть в 
свои руки в строительстве 
жилья, перейти к конкрет- 
«Ы1М действиям: добиться
включения этих объемов в 
планы заказчикам и строи
телям за счет сокращения 
промышленного строительст
ва.

Есть еще резерв — это 
индивидуальное й коопера
тивное строительство. (По 
инициативе бюро обкома 
партии, на сессии област
ного Совета народных депу
татов этот очень 'Важный во
прос обсуждался. Сегодня 
он вновь прозвучал в отчет
ном докладе. Но, как мне 
кажется, он не нашел долж
ного отражения ни в средст
вах массовой информации, 
ни в (Наших делах и дейст
виях.

Надо определить микро- 
районы, которые никогда не 
будут сноситься, разрешить 
там реконструкцию, а если 
хозяйн хочет, то и снос, и 
новое строительство на том 
же месте,

■Сегодня индивидуальный 
сектор в Томске выглядит, 
как после землетрясения. 
Ведь 30 лет там никто дос
ки не прибивает, все ждут 
сноса и переселения в но
вые квартиры! А ведь кот
теджи украшают города.

'Третье направление реше
ния жилищной проблемы — 
создание кооперативов на 
предприятиях с освобожде
нием членов кооператива 
на период строительства жи
лого дома от основной ра
боты. Такой опыт имеется 
на электротехническом за- 
во:де, в НИИ электромеха
ники. Там, где средств у 
коллектива нет, и даже там, 
где они есть, — надо стро
ить за счет личных средств 
кооператоров и за счет кре
дитов, взятых в банке * * •

(Окон'1.(Ние отчета о ра
боте <;П. |;и'ГНОЙ партийной 
копфертчщии - в следую
щем номере i'a:iCTbi).

-А.
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В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приамная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, в кабинете № 104).

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 2 0  декабря, с 
15 до 18 часов. — Василий 
Федорович Горбенко, член 
совета общественной прием
ной;

в среду, 21 декабря, с 9 
до 12 часов, — Николай 
Сергеевич Ящук, начальник 
областного аптечного управ
ления;

в пятницу, 23 декабря, с 
10 до 13 часов, — Галина 
Афа'насьевна Золотавина, — 
Заведующая отделом соци
ального страхования облсов- 
профа.

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 — 
Мультфильм. 9.20 — Тираж
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00 — «Утрен
няя почта». 11.30 — «Клуб пу
тешественников». 12.30 —
«Сельский час». 13.30 — «Му
зыкальный киоск». 14.00 —
Навстречу Всесоюзному съез 
ду работников народного об
разования. «День открытых 
дверей». 15.00 — «В гостях у 
сказки». «Мальчик-<5-пальчик». 
16.40 — Фигурное катание.
Чемпионат СССР. Показатель, 
ные выступления. 18.00 —
«Международная панорама».

в о с к р е с н ы й  к и н о з а л
18.45 — Мультфильм. «Во.

ды, Бабаджан, воды». «Кол- 
лаж». Документальный фильм. 
19.35 — «Мой любимый кло
ун». Худонсественный фильм. 
(«Мосфильм», 1986 г.). 21.00
— «Время». 21.35 — В. Пано
ва. «Свадьба как свадьба». Те
левизионный спектакль. 23.10
— «Вся жизнь — в танце». О
творчестве народной артистки 
СССР Т. Устиновой. 23.55 —
Хоккей. Международный тур
нир на приз газеты «Изве
стия». Сборная Финляндии — 
сборная СССР. В перерыве — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — Советская по
эзия. В. Луговской. 9.00 —
«Эрудит». Научно-популярные 
фильмы. 9.15 — «Если вам
за...». 10.20 — Наука; теори)Г 
эксперимент, практика) 10.50
— Художники театра, кино
телевидения. 11.10 — «Перест
ройка и право». 11.30 —• «Клуб 
путешественников». 12.30 —
«Педагогика для всех». 2-й 
курс. Передача 12-я. 12.45 —
«Беседы о русской культуре». 
Цикл 1-й. 13.20 — Навстречу 
Всесоюзному съезду работни
ков народного образования. 
Школа: время перемен. 13.50
— Фигурнов катание. Чемпи-
оцат СССР. Произвольный та
нец. 14.50 — Хоккей. Сборная 
Канады — сборная Швеции. 
2-й и 3-й периоды. 16.10 —
«Кино и зритель». Обсуждение 
художественного фильма «Плюм- 
бум, или Опасная игра». 16.55— 
Телевизионный музыкальный 
абонемент. Музыка. Живопись 
Поэзия. 18.05 — «Под крылом 
моей яранги». Документальный 
фильм. 18.15 — Всесоюзный
телевизионный конкурс моло 
дых исполнителей советской 
эстрадной песни «Юрмала-89». 
Московский региональный кон
курс. В перерыве — «Спокой
ной ночи, малыши!» 21.00 —
«Время». 21.35 — Хоккей. Сбор
ная ЧССР — сборная Швеции.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. 
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Т е а т р
ДРАМЫ

18 декабря. «Ну, волн! Ну, 
молодец!» — 12. «Метель» —
19.

20 декабря. «Отцы, 66» — 
19.

27 декабря состоится 
спектакль «ОТЦЫ, 6 6 » 
Е. Григорьева. Сбор от спе
ктакля пойдет в фонд помо
щи пострадавшим от земле
трясения в Армении.

КУКЛЫ И АКТЕРА
18 декабря. «Кошкин дом» 

— 11. «Жаворонок» — 19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ;

. «РОДИНА»
19 декабря. «Ассоциация 

злоумышленников» —  В, 11, 
13, 15, 17, 19, 21,

20 декабря, «Ассоциация
злоумышлвнников» —  9, 11,
13, 17, 19, 21. Кинолекторий 
«Молодежь и право». Фильм 
«Ночной зиилаж» —  15.

имени М. ГОРЬКОГО
19. 20 декабря. «Маня зовут 

Арлекино» (две серии) —  8-30,
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Грог» 
—  8-40, 10-20'. 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Гипербо
лоид инженера Гарина» —  9. 
10-50, 12-40. «Объявлен врагом 
народа» —  15, 16-10.

«ОКТЯБРЬ»
19, 20 декабря. «Кинг Конг 

жив» (две' серии) —  8-30, И ,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Вос№ес-
ный день в аду» —  9. 12-30,
14- 30, 16-20, 18-10, 2b, 21-50.
19-го —  «Звездная сказка» —  
10-50; 20-го —  «На графских 
развалинах» —  ю-50.

«ПИОНЕР»
19, 20 декабря. «Кинг Коне 

жив» (две серии) —  21,
имени И. ЧЕРНЫХ

19 декабря. «Дорогое удо
вольствие» —  9, 10-40, 12-20,
14. 16, 17-40, 19-20, 21. «Как 
отец и сын» —  9. 10-50, 12-40, 
16-20, 18-10, 20, 21-40. «Зале- 
ные цепочки» —  14-30.

20 декабря. «До)НХ-ов УДО. 
аольстеие» —  9, 10-40, 12-20 
14, 16. 17-40, 19-20, 21. «На по. 
роге жизни» —  9. 10-40, 12-20, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Зеленые 
цепочки» —  14.

«СИБИРЯК»
19, 20 декабря. «Клякса ид 

сказке» —  9-20. «Опасное сход
ство» —  11, 13, 15, 17. 19, 21.

ДВОРЕЦКУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»
18 декабря. Мультсборник 

«Боцман и попугай» —  1з 15 
«Черный монах» —  17, ig ’ 21ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

19, 20 декабря. «Дикие лебе
ди» -»  10-20, «Долой коммер
цию на любовном фронте» —
12. 14, 16, 18. 20.

2 0 , 2 1  декабря
Томская областная 

филармония
Малый концертный зал 

(пр, Ленина, 75)
ВЕЧЕРА ВОКАЛЬНОЙ

И о р г а н н о й  м у з ы к и
В программе; произвеяе- 

ния И.-(С. Баха, Г. Ф. Генде
ля.

Исполнители — заслу
женная артистка РСФСР

Татьяна СТЕРЛИНГ
(сопрано),

Ольгертс ЦЦНЬТИНЬШ
(орган).

Начало — в 19 час. 30 
мин.

Томская автошкола
ДОСААФ ПРОВОДИВ НА-
ВОР на курсы подготовки 
водителей категорий «ВС», 
«Е» и «А» (мотоциклисты), 
автомехаников.

Здесь же требуются води
тели для работы мастерами 
проязводственного обучения 
вождению.

Обращаться: Иркутский
тракт, 15-а, 2-й этаж, при
емная автошколы ДОСААФ, 
после 17.00.

Научно-исследовательский 
институт интроскопии при 
Томском политехническом 
институте ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей стар
ших научных сотрудников 
и научных сотрудников.

Срок конкурса — ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс 
направлять на имя директо
ра института по адресу: 
634028, Томск, пер, Сави
ных, 3, Тел. 4-21-00.

Экспериментальное объ- 
единение «Томский умелец» 
ПРОВОДИТ НАБО Р учени
ков по специальностям; из
готовитель художественных 
изделий из бересты, резчик 
по бересте.

■Срок обучения—до 3 ме
сяцев.

Справки по тел. 2-32-68.

ДК ТЭМЗа предлагает
предприятиям, школам го
рода услуги по проведению 
детских новогодних празд
ников. В программе — ново
годний спектакль,, Дед Мо
роз, Снегурочка, игры у ел
ки.

Заявки принимаются по 
тел. 4-55-21.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
Производственно-технический комбинат управления бы- 

тового обслуживания населения ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на должность директора экспериментально-механического 
завода по производству нестандартного оборудования для 
предприятий службы <>ыта.

Требование к кандидату — высшее образование (инже
нер-механик).

■Срок конкурса — 15 дней со дня публикации объявле
ния в газете.

Всех, кто уверен в своих силах, способен организовать 
производство, просим подавать заявления в конкурсную 
комиссию по адресу, г. Т(Омск, ул. Дальне-Ключевская, 
15, IlfTK облбыфуправления, отдел кадров.

Телефоны для справок 2-32-39, 2-12-19, 2-14-64.

В офсетный цех издатель
ства «Красное знамя» на
'Постоянную работу требуют
ся контролеры готовой про
дукции и приемщики на пе
чатные машины.

Обращаться: г. Том<ж, пр. 
Фрунзе, 103. Телефоны 
1-47-00, 1-48-20.

Администрация ТЗРО с 
прискорбием извещает о 
смерти бывшего работника 

ВОРОШИЛОВА 
Сергея Сааиновича 

и выражает соболезнова
ние семье и близким по
койного.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

ш Ф Р У н а - Е ,  m / i

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44
Агропромышленный отдел —  
1-0-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-60

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел^фотоиллюстраций —

Собственный 
Колпашеве —

ко^^|спондент

Собственный норреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная - -  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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